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Se agota la 
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Los medicamentos 
subieron en febrero por 
debajo de la inflación
salud. Las fórmulas más demandadas aumentaron 1,04% en promedio. De todos modos, muchas personas no acceden a los tratamientos.

Tras los fuertes aumentos registra
dos el año pasado, en lo que va de 
este 2025, los precios de los medica
mentos muestran subas mucho más 
moderadas, inclusive por debajo del 
índice general de inflación.

En febrero, según el relevamiento 
que mes a mes realiza La Voz entre 
las 60 fórmulas de mayor demanda, 
el precio de los medicamentos se 

encareció apenas un 1,04%. Y, entre 
los de venta libre, las subas fueron 
aun menores: 1,01%.

Así, en lo que va del año, el incre
mento promedio en las farmacias 
cordobesas acumula un alza del 
2,4%, aunque en la comparación 
interanual el ajuste es todavía muy 
elevado, llegando al 41,55%.

Por ello, desde el Colegio de Far

macéuticos de la Provincia de Córdo
ba (Colfacor), advierten que todavía 
hay muchas personas con problemas 
para acceder a sus medicamentos, en 
especial entre la población mayor.

Ello se traduce en la compra par
cial de los remedios recetados o 
directamente en el abandono de los 
tratamientos médicos.
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MANTENIMIENTO. En diciembre, el estado de las redes de agua potable fue noticia por un conjunto de viviendas dañadas en barrio Güemes, muy cerca del Centro.

Contrato con Aguas.
Una cuenta regresiva para 
la intendencia cordobesa
SERVICIOS PÚBLICOS. En mayo de 2027 se termina el plazo de concesión que hoy tiene el grupo Roggio. La Municipalidad es la que debe llamar a licitación. Se buscará que el mismo operador ofrezca agua y cloacas.
Laura González

lgonzalez@lavozdelinterior.com.ar

F
elicitaciones; duró tres 
décadas. El agua que toma
mos los cordobeses de la 
Capital es buena y el 
Gobierno de Córdoba logró mante

ner una concesión privada pese a la 
hecatombe que fue el país, que com
binó ruptura de contratos, reestatiza- 
ciones, devaluación e inflación. 
Mucha inflación.

El 7 de mayo de 2027 vence el 
contrato con Aguas Cordobesas, sin 

margen de extensión; se viene 
entonces una de las licitaciones más 
relevantes en 30 años y será la admi
nistración de Daniel Passerini la que 
deba encarar el proceso.

Aunque el diseño de esa convoca
toria está aún en pañales, se sabe 
que incluirá también el tratamiento 
del agua que usan los cordobeses y 
que vuelve al río. El sistema cloacal.

Será la primera vez entonces que 
la segunda ciudad del país, que tiene 
apenas un 50% de usuarios conecta
dos a la red de cloacas, proyecta un 
operador privado para el servicio de 

saneamiento.
El desafío es gigantesco por una 

sencilla razón; la ciudad no tiene 
más agua para ofrecer. Hay severas 
limitaciones para densificar los 
barrios porque no hay capacidad de 
potabilizar más ni caños para llevar 
más agua. Y lo peor; hay troncales de 
cloacas tendidos hace poco tiempo, 
pero falta la red fina que vaya de la 
vivienda al troncal.

La planta nueva de Bajo Grande 
está bajo operación todavía de 
Supercemento, la empresa que la 
construyó, pero no está en los planes 
que la tomen los trabajadores muni
cipales. Además, hay que refundo- 
nalizar Bajo Grande 1, lo que deman
daría 50 millones de dólares. Urge 
ponerle plata al sistema.

Preguntas

¿Qué pasó en estos 30 años? ¿Qué 
hay que hacer? ¿Dónde poner esa 
plata, qué urge cambiar del contrato 
que cae?

Veamos. Todos los actores que 
participaron de la revisión del con
trato en 2005 y luego en 2006 coin
ciden en que se logró el mejor con
venio posible dado el contexto. Los 
franceses de Suez Lyonnaise des 
Eaux se iban del país, empujados por 
Néstor Kirchner, que también quería 
que José Manuel de la Sota reestati
zara el servicio en Córdoba.

De la Sota concedió lo primero, 
pero no lo segundo, y pasó la presta
ción al Grupo Roggio. Se firmó un 
nuevo régimen tarifario, que implica
ba una base de consumo de 10 m3 y 
un precio por el excedente que casti
gaba más a los zonales medios y altos.

El intendente Luis Juez -que bus
caba la gobernación- encabezó durí
simas críticas a esos cambios y 
De la Sota no se las bancó. Pidió 
entonces la revisión de la revisión y, 
como la premisa fue no subir la tari
fa, Aguas Cordobesas se quedó sólo 
con la operación del servicio y el 
mantenimiento preventivo, mientras 
que las inversiones de fondo se com
prometió a hacerlas la Provincia.

Eso no sucedió. Un mantenimien
to en serio, con renovación de la

Urgente. La Provincia tenía que 
duplicar la capacidad de la planta 
Los Molinos y no lo hizo. Sí entubó el 
acueducto y garantizó el agua cruda, 
pero urge ampliar la planta que está 
en Bouwer: la semana que pasó, 
se hizo la audiencia pública. 

infraestructura existente y amplia
ción del servicio, dicen los conoce
dores del sistema, implicaba poner 
U$S 10 millones anuales; eso da 
unos 200 millones desde 2006, de 
los cuales se puso menos del 10%.

La Provincia tenía que duplicar la 
capacidad de la planta Los Molinos y 
no lo hizo. Sí entubó el acueducto de 
Los Molinos y garantizó el agua cru
da, pero urge ampliar la planta que 
está en Bouwer; la semana que pasó, 
la Secretaría de Desarrollo Sosteni- 
ble hizo la audiencia pública.

La intención de la Provincia es 
gestionar el crédito (con el BID), 
garantizarlo con coparticipación del 
municipio y que la ciudad acuerde 
cómo lo recupera. Al menos ya tiene 
factibilidad de Ambiente.

Algunos se lamentan por lo que no 
se hizo en su momento; mil dólares 
por lote de los que se habilitaron en 
la zona sur hubieran alcanzado para 
que Los Molinos pasara de los 2 m3 
actuales a los 5. Con eso, aportado en 
cuotas a un fondo fiduciario, se 
hubiera evitado el cuello de botella 
que hoy tiene la ciudad para crecer.

También están los que señalan el 
pulso político que supo medir luán 
Schiaretti; el usuario responsabiliza
ba 100% del servicio de agua a la 
prestadora privada y no a la Provin
cia, como pasa en Epec. Entonces; 
¿por qué enterrar millones en un 
caño que nadie ve? Mejor una auto
vía, o una Circunvalación.

Así, fueron dándose canjes; Aguas
Cordobesas no colocaba medidores 
que tenía como obligación contrac
tual y, a cambio, hacía obras de cierta 
relevancia que debía hacer la Provin
cia. Total, la base de 25 m3 y lo poco 
caro que es el excedente que se con
sume desalientan la medición; era 
mejor cobrarles por superficie.

Así, de los 555.039 usuarios, sólo 
318.940 son pasibles de ser medidos. 
En los edificios no se mide, ni en los 
viejos ni tampoco en los que se cons
truyeron después de la revisión del 
contrato. De los “medibles”, apenas el 
47,24% tiene medidor, lo que significa 
que sólo el 27% del total de usuarios 
residenciales está medido, en una 
ciudad con un recurso escaso.

La ciudad hoy se abastece en un 
70% del lago San Roque, pero del 
Suquía no se puede sacar más agua. 
Hay que “correr el cerco” de la zona 
sur a la norte y hacer que más usua
rios se conecten a Los Molinos 
para aliviar la planta Suquía. Eso 
demanda estaciones de bombeo y 
grandes conductos.

“Hoy estamos en una situación 
como en los ’90 y pico, cuando pri- 
vatizó Mestre; hay que hacer inver
siones”, dice un conocedor del pro
ceso. Hay zonas en las que se bajó la 
presión de 10m3 a 7m3 para que 
“alcance" y por eso cuesta que suba 
el agua a planta alta. Los días de calor 
el sistema opera al 100%, al límite 
extremo. La ciudad es muy extensa y 
de baja densidad poblacional, por lo 
que mantener la red cuesta plata.

Sigue en página 1
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Hay severos problemas hoy para 
darles factibilidad de agua a los 
emprendimientos. Los desarrollistas 
se quejan de que tienen que pagar 
estaciones de bombeo y en la mesa 
de trabajo (están el Ersep, Provincia y 
ciudad) les dicen que hacen eso o no 
hay agua.

Números

Aguas Cordobesas tiene hoy 
555.039 usuarios, distribuidos en sie
te zonales en toda la ciudad de 
Córdoba. El dato fue proporcionado 
por la propia empresa ante una con
sulta de este medio.

El zonal 1, que es el de menores 
recursos, paga por mes $ 8.821 si no 
tiene tarifa social. Ahí hay 48.720 
usuarios, el 9,4% del total.

Luego, en el zonal 2 hay 243.170 
usuarios, que significan el 43,81% de 
los clientes de la empresa. En ese 
segmento se paga, promedio, una 
factura de $ 22.826 por mes.

Mientras que el zonal 3, los usua
rios llegan al 89.424 personas, el 
16,11%. Según informó Aguas, ellos 
pagan $ 24.374 promedio en sus fac

turas.
En el zonal 4 y en el zonal 5, está el 

14% de los usuarios en cada segmen
to, con $ 28.438 y $ 21.288 promedio 
en sus facturas.

En el zonal 6 pagan $ 53.373 y en el 
zonal 7, $114.483.

Estos dos últimos zonales son 
todos barrios cerrados, con seguri
dad propia y countries en distintos 
puntos de la Capital.

LA VOZ

AGUAS. La empresa es una de las que más tiempo lleva prestando un servicio público en Córdoba.

La Provincia presenta como un 
“activo” el haber dado aumentos 
todos estos años sin haber caído en 
atrasos que obligan a subsidios de 
rentas generales (con excepción de 
los que tienen tarifa social) o a un 
deterioro marcado del servicio.

Del otro lado, los usuarios perci
ben cómo gravita la boleta del agua 
en la economía familiar (en el marco 
de un aumento generalizado de los 
servicios públicos) y empiezan a 
contar algunas costillas, como el car
go del 16% que cobra el municipio 
que comanda Passerini.

De hecho, sorprendió la suba otor
gada por el Ersep del 19,1% a partir de 

febrero, cuando el contexto general 
es de una inflación mucho más 
moderada.

La concesionaria señala que desde 
el 2022 los aumentos estuvieron por 
debajo de la inflación promedio y 
que el incremento del año 2024 tiene 
“adentro" el efecto de diciembre de 
2023, cuando se devaluó el peso un 
52%.

El cargo fijo (CFIIS) recauda $ 1.200 
millones al mes y Aguas Cordobesas 
paga de canon otros $ 550 millones 
mensuales.

En el municipio aseguran que esos 
$ 1.750 millones mensuales van a 
obras de agua y de cloacas, pero sue

na extraño y probablemente inefi
ciente que las obras que necesita un 
concesionario sean licitadas y ejecu
tadas por la ciudad.

¿Cambios?

Conocedores del sistema señalan 
que la base libre de 25 m3 hoy es 
muy alta, especialmente porque la 
tecnología en lavarropas, en lavavaji- 
llas, en inodoros (con topes en el uso 
del líquido) y hasta en las flores de la 
ducha hoy demandan menos agua 
que hace 20 años.

Las conversaciones preliminares 
imaginan un contrato que obligue al 
concesionario a invertir en la red de

Números
Concesión de agua

Problemas para darles factibilidad 
a los emprendimientos.

555.039
Usuarios. Aguas Cordobesas tiene 
hoy 555.039 usuarios, distribuidos en 
siete zonales. El zonal 2 es el más 
numeroso, con 243.170 (43%).

$22.826
Boleta de agua. La factura promedio 
del zonal 2 es de $ 22.826. En el zonal 
3, hay 89.424 usuarios con $ 24.374 de 
factura promedio.

agua y de cloaca, tanto para reempla
zo como para expansión.

Habrá que ver hasta dónde le da el 
cuero a la Municipalidad para finan
ciar las grandes obras y cuánto apoyo 
ofrece la Provincia.

En el sector aseguran que habrá 
operadores interesados en competir
le el servicio que hoy tiene el grupo 
Roggio, a quien le interesa continuar, 
asociado a un operador de cloacas si 
es que se abre el juego a ese otro 
servicio.

Dependerá de la estabilidad macro 
y de que haya o no cepo para imagi
nar algún operador internacional. 
Falta, pero no demasiado.

Novedades imperdibles

ESCANEÁ 
YCOMPRA

<2 Tienda LaVoz
Seguinos en ©/tiendalavoz
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Elecciones 2025

En el llaryorismo se entusiasman 
con la fórmula Schiaretti-De la Sota
Un mes atrás parecía imposible.
Ahora, luego de algunos tropiezos del 
presidente Javier Mi leí que le hicieron 
perder en Córdoba siete puntos de 
imagen positiva, los principales 
funcionarios políticos del gobernador 
Martín Llaryora ven más probable que 
Juan Schiaretti acepte encabezar la lista 
del cordobesismo para las elecciones 
legislativas de octubre.
Sus íntimos aseguran que el exgoberna
dor mantiene su decisión de no ser 
candidato. Otros peronistas opinan que 
Schiaretti esperará hasta último 
momento para tomar una decisión. 
Alimentaría la chance de ser candidato 
el hecho de que el Presidente no esté 
tan fuerte en Córdoba como un mes 
atrás.
En este contexto, algunos llaryoristas 
se entusiasman con una fórmula que 
conjugue dos apellidos fuertes y 
emblemáticos en Córdoba: 
Schiaretti-De la Sota.
En este caso, el exgobernador podría 
ser acompañado por la diputada 
nacional Natalia de la Sota.
De todos modos, el entusiasmo
Ilaryorista debe pasar algunos 
obstáculos. El primero, que Schiaretti 
revea su decisión y decida competir. 
El segundo, que el exgobernador y la

04 
CoH MÍMICAS 
H UToPUSMA...

diputada nacional limen sus diferencias: 
no se hablan desde mayo de 2023, 
cuando Schiaretti le comunicó que la 
compañera de fórmula de Llaryora 
iba a ser la radical Myrian Prunotto. 
La diputada nacional recorrió durante 
un año el interior provincial con el 
objetivo de ser la candidata a vice de 

Llaryora. Finalmente, fue una 
extrapartidaria. Desde entonces, 
Natalia de la Sota no volvió a hablar con 
Schiaretti.
Para los llaryoristas, este distanciamien- 
to se puede resolver. "En política todo 
es posible", reflexionó un integrante de 
la mesa chica llaryorista.

Peronismo

La imagen de Schiaretti 
que devuelven 
las encuestas

Mientras Juan Schiaretti trabaja en 
presentar para las elecciones de octubre 
su propio sello electoral -Hacemos-, las 
encuestas empiezan a advertir que los 
meses en el llano, lejos de la agenda 
pública de discusión, hacen mella en la 
figura del exgobernador.
Un relevamiento que circuló en los 
últimos días entre los peronistas 
cordobeses (atribuida a Management &

Fit) advierte que el espacio político 
"peronismo de Schiaretti" tiene una alta 
imagen negativa y un diferencial de 
-29,7%, un rechazo similar al del PRO y al 
de Unión por la Patria.
Quizá es aún más preocupante para el 
exmandatario provincial la encuesta de 
Atlaslntel para Bloomberg, que da a 
Schiaretti una imagen negativa de 40 
puntos, con un diferencial de rechazo de 
14 puntos y con un desconocimiento de 
su figura todavía alto: el 34% de los 
argentinos no conoce al "Gringo”. 
La "buena" para Schiaretti en esa 
encuesta (vale recordar que la 
consultora Atlaslntel acertó el resultado 
del balotaje) es que él es el dirigente 
nacional que menos imagen de rechazo 
tiene, seguido por la vicepresidenta de la

Oposición

Un peronista le tiró 
un elogio al radical Ferrer

El buen diálogo que el presidente del 
radicalismo cordobés, Marcos Ferrer, 
mantiene con la gestión llaryorista es 
tema de debate en el centenario partido, 
en momentos en que el diputado 
nacional Rodrigo de Loredo, jefe político 
del intendente de Río Tercero, es muy 
crítico del cordobesismo.
En este contexto, el presidente 
provisorio de la Legislatura, Facundo 
Torres, le tiró un elogio a Ferrer. "Lo 
invitaría a formar parte de nuestra 
coalición", arrancó diciendo en una 
entrevista televisiva el exintendente de

Nación, Victoria Villarruel, que suma una 
negativa de 47 puntos.
Esos datos son similares a los de Delfos, 
que en su informe nacional de febrero, 
que también circuló fuerte entre los 
peronistas cordobeses, da a Schiaretti 
una imagen negativa del 43% y una 
regular de 25%.
Finalmente, una encuesta local hecha 
por Gastón Toro otorga a Schiaretti una 
imagen positiva de 40 puntos y una alta 
imagen regular: 43%. Con esta ensalada 
de números, en el Centro Cívico 
aseguran que intentarán convencer a 
Schiaretti de la "necesidad" de que se 
atreva a liderar la lista de diputados, algo 
que el exgobernador no aceptaría, 
según hacen trascender en su entorno 
ante cada consulta.

Alta Gracia.
Torres siguió con su argumentación en 
el programa Realidad 2025, que se 
emite por el canal NextTV, 
de Villa Carlos Paz.
"Yo creo que el radicalismo perdió su 
identidad. Si hoy preguntás quién es el 
principal opositor a nuestro espacio, te 
responderían Luis Juez. Si preguntás 
quién apoya a Milei en Córdoba, te dirían 
lo mismo: Juez. Entonces, yo creo que el 
radicalismo debería sumarse a nuestra 
coalición con dirigentes jóvenes, 
capaces y con experiencia como Ferrer, 
a quien conozco desde cuando 
compartimos la responsabilidad de ser 
intendentes", expresó el legislador 
peronista, segunda autoridad en la 
Unicameral.

UCR

Cada maestrito con sus numeritos

La etapa preelectoral es fértil para la 
proliferación de encuestas de todo tipo. 
Quienes procuran algunos de los lugares 
en disputa intentan saber cómo están 
parados y qué percepción tienen los 
consultados sobre ellos y sus potenciales 
adversarios.
Días atrás, el entorno de Rodrigo de 
Loredo compartió un reciente trabajo 
de la consultora Opiniones y Tendencias 
-que habitualmente mide para el radical-, 
en el que se traza un panorama medido 
en las primeras semanas de marzo. "Este 
estudio incorpora la evaluación de los 
cordobeses tras el 'impuestazo' de 
Llaryora", remarcan cerca del presidente 
del bloque de la UCR en Diputados. 
Según este sondeo, la aprobación de los 
consultados a la gestión de Llaryora ronda 

el 35%, con apenas un 5,4% de valoración 
"muy buena" y un 29,1%, de "buena”.
La negativa ante la misma consulta escala 
a 36,7% ("mala") y a 24,6% ("muy mala”). 
El mismo trabajo, realizado de manera 
online y con el sistema Cawi, tiene a 
De Loredo como el mejor posicionado 
en imagen entre los dirigentes de la 
provincia. Sumando las ponderaciones 
muy buenas y buenas, el radical llega al 
48%, mientras que Luis Juez tiene 43%; 
Llaryora, 35%, y Daniel Passerini, 29%. 
Estos números contrastan con los que 
maneja el Panal.
En los sondeos que encarga y difunde la 
Provincia, Llaryora está muy por encima 
de estos valores. Y, en la puja opositora. 
Juez supera por algunos puntos a 
De Loredo.
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BAJO PALABRA

Nación-Provincia

Cómo se gestó la foto del gobernador Llaryora con el ministro Caputo

El viernes por la tarde, a través de su 
cuenta en la red social X, el ministro de 
Economía de la Nación, Luis Caputo, 
sorprendió con una foto junto al 
gobernador Martín Llaryora. 
Fuentes del Centro Cívico habían 
informado que el mandatario estaba 
desde el jueves en Capital Federal, 
donde mantuvo reuniones con 
directivos de fondos de inversión 
árabes que podrían financiar obras de 
infraestructura en Córdoba.
Sin embargo, a las 17del viernes, 
Caputo informó de la reunión con 
Llaryora, de la que también participó el 
ministro de Economía y Gestión 
Pública de Córdoba, Guillermo Acosta.

Municipalidad

Passerini y las escuelas, 
bajo lupa empresarial

El empresariado cordobés -en particular 
el de la construcción- siguió con mucha 
atención el discurso del intendente 
Daniel Passerini durante la apertura de 
las sesiones ordinarias del Concejo 
Deliberante de la ciudad de Córdoba. 
Tras un primer año de gestión complica
do en materia de obras públicas, la 
intención pasaba por conocer cuáles 
serían las prioridades hacia el futuro. Son 
conocidas las restricciones presupuesta
rias con las que funciona la Municipalidad 
capitalina y que obligan a un continuo 
análisis del gasto y la inversión.
En el sector de la construcción, hubo un 
fuerte aval a la postura del intendente, 
quien criticó abiertamente la gestión de 
Javier Milei -aunque no lo nombró- en lo 
referente a la falta de apoyo para atender 
la primera línea de fuego de los múltiples 
problemas ciudadanos, que son los 
municipios.
Pero, en otras actividades, se exhibieron 
discrepancias de algunas políticas 
aplicadas por el Palacio 6 de Julio. "Es 

"Avanzaremos prontamente con la 
firma del Régimen de Extinción de 
Obligaciones Recíprocas”, escribió el 
ministro. Desde el Centro Cívico 
repostearon el mensaje, pero no 
difundieron la imagen.
La versión extraoficial es que no hubo 
grandes avances en la cuestión que 
apuntó Caputo. El gobernador quiere 
discutir la deuda que la Anses tiene 
con la Caja de Jubilaciones de la 
Provincia, que, según Llaryora, ya 
supera los $ 500 mil millones. Sin 
embargo, ese espinoso tema no se 
tocó en el encuentro.
Todo parece indicar que, luego de la 
decisión del presidente Javier Milei de 

incómodo decirlo, pero la expansión del 
área educativa de la Municipalidad no 
nos parece que sea una fundón de ese 
nivel del Estado”, comentó un empresa
rio cordobés.
Passerini anunció ahora la construcción 
de una nueva escuela en el barrio 

enviar un DNU al Congreso para el 
acuerdo con el FMI, Caputo necesitaba 
mostrar imágenes de ¡nstitucionalidad, 
en reuniones con gobernadores. El 
sábado, fue el turno del mendocino 
Alfredo Cornejo.
Los llaryoristas aseguran que Caputo 
no le pidió a Llaryora apoyar el acuerdo 
con el FMI a través de los diputados del 
PJ cordobés y de la senadora Alejandra 
Vigo. Pero, en privado, el gobernador 
considera que se debe avalar el pedido 
del gobierno libertario, para no agitar a 
los mercados financieros. Los 
llaryoristas aseguran que la foto 
le sirvió más al ministro que al 
gobernador.

Villa Inés. "Hay que defender la 
educación, pero me parece que también 
hay que ponerle un límite a ese servicio 
que se lleva mucho presupuesto y que 
no es el eje de las acciones que debe 
prestar un municipio al contribuyente”, 
indicó el observador.

Caso Kueider: 
abren dos 
celulares 
que pueden 
ser claves
SENADOR. La Justicia busca datos en los teléfonos del “dueño” de la camioneta con la que el exlegislador viajó a Paraguay, y del de una socia del entrerriano en Buenos Aires.
Corresponsalía

Buenos Aires

Este miércoles, llegará un momen
to clave en la causa por enriqueci
miento ilícito contra el exsenador 
Edgardo Kueider: abrirán dos teléfo
nos de personas ligadas a él.

Es que en se abrirán los teléfonos 
de Daniel González, el supuesto 
“dueño” de la camioneta que utilizó 
el exlegislador para viajar a Paraguay, 
y de la abogada Adriana Crucitta, que 
aparece en varias de las sociedades 
creadas en la ciudad de Buenos Aires.

Según adelantó Infobae. la apertu
ra de los teléfonos fue pedida por 
José Arias, fiscal de Entre Ríos, y es el 
primer paso para analizar el conteni
do de esos aparatos.

El celular de Crucitta (que fue 
empleada de la Biblioteca del Con
greso desde 1985, donde habría 
conocido a González) fue secuestra
do a mediados de diciembre, durante 
un allanamiento en su estudio jurídi
co, en Combate de los Pozos 162, a 
dos cuadras del Congreso.

Ese domicilio fue utilizado por 
González al momento de crear la 
empresa Iceler SA, dedicada a la 
explotación de servicios de comuni
cación audiovisual y radiodifusión, y 

SENADO. El exsenador Edgardo Kueider.

de tecnologías de la información 
(TIC).

También se utilizó para registrar 
otra empresa, llamada “Peninsular 
Sudamericana SAS”.

Mientras, el nombre de González 
se hizo conocido cuando se supo que 
era el propietario de la camioneta 4x4 
Chevrolet Trailblazer SUV negra, 
patente AE797OJ, que usaron Kueider 
y su secretaria, lara Guinsel Costa, 
para cruzar la frontera.

“Los chats están, no se borró nada, 
pero no van a encontrar nada rele
vante para la causa”, se dijo desde la 
Justicia.

Vale recordar que la Justicia de 
Paraguay nunca secuestró los teléfo
nos de Kueider ni de su secretaria.

Patrimonio

La investigación sobre el patrimo
nio de Kueider en Entre Ríos está a la 
espera de una decisión clave.

Es que el juez de Concordia, Edwin 
Ives Bastián, debe decidir si la com
petencia se mantiene en esa provin
cia o si pasa al juzgado federal de 
Sandra Arroyo Salgado, donde hay 
otra causa contra el exsenador.

En Tribunales descuentan que la 
disputa terminará en la Corte 
Suprema.
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EDITORIALLas provincias son argentinas
E

l ajuste emprendido por Javier 
Milei incluye la eliminación 
de gastos disparatados y de 
cargos públicos innecesarios, 
pero coloca en una delicada situación 

a provincias y a municipios. En líneas 
generales, la sociedad aprueba la 
supresión de organismos cuyo funcio
namiento estaba orientado a la propa
ganda política.

Durante el actual Gobierno, se 
suprimieron más de 41 mil posiciones, 
muchas de las cuales eran ocupadas 
por empleados sin las capacidades 
para esas funciones.

Los gastos estrafalarios incluyeron, 
por caso, un gimnasio y comodidades 
para el descanso del personal superior 

de la ex Administración Federal de 
Ingresos Públicos (Afip, hoy Arca), 
entre otras manifestaciones de dis
pendio.

Por contrapartida a esas acciones 
valoradas por la sociedad, las provin
cias fueron sometidas a un ajuste 
severo, a partir del incumplimiento por 
parte de la Nación de numerosos con
venios y de leyes dictadas con anterio
ridad a la actual administración.

La gestión de Javier Milei paralizó 
obras públicas imprescindibles pacta
das con provincias y municipios. En 
Córdoba, por ejemplo, está virtual
mente paralizada la finalización de la 
autovía de la ruta nacional 19, entre 
Arroyito y San Francisco.

Las gestiones de las autoridades 
provinciales para el traspaso de la obra, 
con los aportes correspondientes, no 
tuvieron eco hasta el momento. No se 
trata sólo de convenios entre partes. La 
“motosierra" de Milei incluyó el aporte 
obligatorio que debe efectuar la Admi
nistración Nacional de la Seguridad 
Social (Anses) para el sostenimiento de 
13 cajas de jubilaciones provinciales.

El organismo suspendió la remesa 
de fondos, que ya habían sido ralenti
zados al final de la administración de 
Alberto Fernández.

El sostenimiento de esos organis
mos provisionales depende de un hilo, 
ante el ingente gasto que deben efec
tuar las gobernaciones. Se calcula que

Córdoba debió recibir partidas por 
más de $ 41 mil millones, por el atraso 
de varios años.

La supresión total de los subsidios al 
transporte público constituye otra dis
criminación al interior, ya que tales 
fondos siguen siendo girados a la ciu
dad y a la provincia de Buenos Aires.

La eliminación de partidas del Fon
do Nacional de Incentivo Docente 
(Fonid) dejó a integrantes de la docen
cia al borde de la subsistencia, dado 
que numerosos distritos no pudieron 
sostener con sus partidas esa ayuda a 
la formación de los educadores.

El listado de discriminación que 
sufre el interior es inagotable, pese a 
que la falta de asistencia constituye 

una fragante violación a acuerdos pre
vios con las gobernaciones.

Las provincias anteceden al Estado 
nacional en su conformación y son 
parte del país, al que Milei y sus fúncio- 
narios parecen ignorar en la búsqueda 
del déficit cero y del equilibrio de las 
cuentas públicas.

Resulta evidente que la conquista de 
esos resultados es con base en la eli
minación de partidas que correspon
den legalmente al interior

La mirada no debe agotarse en el 
examen de planillas que muestran 
resultados sorprendentes en poco 
tiempo, debe extenderse al serio per
juicio ocasionado a los habitantes de 
los 24 subdistritos nacionales.

L
a semana pasada, la Legis
latura provincial dio un 
paso importante y trascen
dente. El Ejecutivo envió 
un proyecto de ley para separar la 

protección integral de derechos de 
niños, niñas y adolescentes del 
Régimen Penal Juvenil, dándole a 
este último un marco normativo 
propio y autónomo.

A 20 años de la sanción de la ley 
26.061 de Protección Integral a 
Niños y Adolescentes, a 35 años de 
que la Argentina ratificó la Con
vención de los Derechos del Niño, 
a 18 años de que se aprobó la ley 
9.396, por la cual se creó la Defen- 
soría de Niños Niñas y Adolescen
tes, donde sigue vacante la defen
sora adjunta que hemos solicitado 
cubrir, Córdoba escuchó y se hizo 
eco de la problemática acarreada 
por la ley penal juvenil y los jóve
nes en conflicto con la ley penal, 
que aparejan un problema de inu
sitada y extrema gravedad, tanto 
por sus causas como por sus con
secuencias, personales y en rela
ción con la comunidad.

Medidas destacadas

Este Procedimiento Penal Juve
nil establece medidas socioeduca- 
tivas, no privativas de la libertad, 
como acompañamiento comunita
rio, supervisión en territorio, 
detección temprana, incluidas 
prácticas de justicia restaurativa 
con enfoque de derechos huma
nos, que buscan promover el senti
do de responsabilidad en estos 
niños y la reparación del daño 
causado.

Incluye también la posibilidad 
de sumarse a una mediación penal 
juvenil e implementar también

SEGURIDAD Y JUSTICIAUn nuevo desafío para Córdoba: Régimen Penal Juvenil
dispositivos de supervisión y 
rastreo.

En otro capítulo, establece 
medidas socioeducativas privati
vas de la libertad, con detenciones 
cautelares, o medidas de resguardo 
institucional cuando un niño no 
pueda ser declarado responsable 
penalmente, mediante la amplia
ción o el fortalecimiento de las 
potestades del juez penal juvenil 
en casos de extrema gravedad, y el 
otorgamiento de herramientas cer
teras para ser ejecutadas con 
firmeza.

A nivel nacional, sigue vigente 
La ley 22.278, que regula el régi
men penal juvenil y data de 1980. 
Este régimen dispone privaciones 
de la libertad a través de interna
ciones o tratamientos tutelares, 
donde muchas veces el encierro 
termina siendo de la misma riguro
sidad e intensidad que el aplicado

LEGISLATURA. Le dio marco
normativo al Régimen Penal Juvenil.

a mayores. Justamente eso es lo 
que debemos evitar, atento a que 
estamos hablando de niños y de 
adolescentes que se encuentran en 
pleno proceso evolutivo de 
desarrollo.

Sus derechos no sólo son un 
postulado doctrinario, sino que 
constituyen un imperativo consti
tucional. Por eso, y ya metiéndonos 
de lleno en un debate que se viene 
a nivel nacional, sobre la baja de 
edad de imputabilidad, antes del 
avance de cualquier ley debemos 
preparar las instituciones e instala
ciones que alojarán a estos meno
res, con personal calificado, así 
como planes y programas de salud, 
educación, deportes y tratamiento 
de adicciones.

La regla 12 de Naciones Unidas 
para la Protección de Menores pri
vados de su libertad establece que 
se debe brindar a niñas, niños y 
adolescentes programas y activida
des que promuevan su sentido de 
responsabilidad, e inculcar y ense
ñar conocimientos que los ayuden 
a su desenvolvimiento dentro de la 
sociedad.

Mejorar las instituciones

La Secretaría de Niñez, Adoles
cencia y Familia (Senaf) posee 
1.300 empleados, de los cuales sólo 
el 20% son profesionales.

Durante muchos años, existió 
una ausencia de exigencia de ido
neidad y una deficiencia en el 
seguimiento de los niños que que
daban bajo su supervisión.

Fueron públicas las denuncias 
por abusos sexuales y violación a 
los derechos humanos en estos 
institutos a cargo del Estado.

Entonces, me pregunto: ¿cómo

¿Cómo pretendemos 
resocializar a estos 
niños y adolescentes si 
estos institutos vulneran 
los derechos que 
pretendemos proteger?

pretendemos resocializar a estos 
niños y adolescentes si estos insti
tutos vulneran los derechos que 
pretendemos proteger?

El Estado habla de articulación, 
protección, de mecanismos de 
coordinación intersectoriales, 
interministeriales, interdisciplina
rios, y entre tanta estructura y dis
curso se les esfuma la vida de 
aquellos a quienes debía proteger.

Por eso, y por el doble deber 
reforzado que compete al Estado 
en su rol de garante y responsable 
de la rehabilitación y resocializa
ción de estos niños, niñas y adoles
centes, que gozan de un plus de 
derechos otorgados por ley, debe
mos exigir al Estado que prepare 
las condiciones necesarias para 
que esta ley no devenga en letra 
muerta.

Y que las privaciones excepcio
nales de libertad de estos niños 
sean en condiciones compatibles 
con la dignidad humana, no sepul
tando el destino de cientos de 
niños que terminaron en conflicto 
con la ley penal porque no tuvieron 
la suerte de crecer en un ámbito de 
contención, educación e inclusión.

El golpe de suerte para ellos nun
ca llegó; esperemos que el Estado 
sí, y pueda estar a la altura de los 
cambios normativos sancionados.
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Denuncian 
al municipio 
por incumplir 
el amparo 
ambiental
cerro de las ROSAS. En ese barrio del noroeste capitalino, rige una cautelar otorgada en 2018, que protege el uso residencial. La Municipalidad asegura que se realizan tareas de control.
---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- TRADICIONAL. Los vecinos quieren mantener el perfil residencial del barrio y que no se transforme en un vecindario comercial.

Diego Marconetti

dmarconetti@lavozdelinterior.com. ar

El conflicto ambiental y urbanísti
co en barrio Cerro de las Rosas, en la 
zona noroeste de la ciudad de Córdo
ba, se intensificó en los últimos días 
tras la presentación de una denuncia 
penal por parte del centro vecinal. 
Los vecinos acusan a funcionarios 
municipales de permitir el desarrollo 
de proyectos inmobiliarios y comer
ciales que violarían el amparo 
ambiental vigente desde 2018.

Desde la Municipalidad aseguran 
que se cumplen las tareas de control 
que establece la medida cautelar.

La presentación, realizada ante la 
Unidad Judicial 18, advierte sobre una 
“sistemática destrucción del ambien
te, el urbanismo, el patrimonio y la 
identidad barrial”. La medida cautelar 
que rige sobre el barrio fue otorgada 
por la Justicia en octubre de 2018 y 
establece una serie de restricciones 
para evitar el deterioro ambiental y 
patrimonial de la zona.

Según el fallo de la Cámara Con
tencioso Administrativa de Segunda 
Nominación, el municipio tiene la 
obligación de abstenerse de habilitar 
emprendimientos que no cumplan 
con las exigencias en el tratamiento 
de efluentes ni autorizar la remoción 
del arbolado sin justificación técnica.

También prohíbe la demolición de 
inmuebles con valor patrimonial y la 
autorización de construcciones que 

no respeten la normativa de uso del 
suelo. Además, impone la implemen- 
tación de un plan especial de reco
lección de residuos y el fortaleci
miento de los controles municipales 
para evitar infracciones ambientales.

Los vecinos sostienen que, pese a 
la existencia del amparo, el munici
pio ha permitido el avance de obras 
que modifican el perfil del barrio. En 
particular, denuncian la demolición 
de viviendas antiguas para la cons
trucción de edificios en altura, loca
les comerciales y estacionamientos.

Señalan que este tipo de empren
dimientos generan problemas en el 
tránsito, afectan el acceso a servicios 
y provocan un impacto ambiental 
negativo por la reducción de espa
cios verdes. Desde el centro vecinal, 
advierten que el crecimiento desor
denado y la falta de controles ade
cuados han llevado a un deterioro de 
la calidad de vida en la zona.

En su denuncia, mencionan el 
incumplimiento de la Ley de Política 
Ambiental de la Provincia de Córdo
ba (Ley 10.208), que exige estudios de 
impacto ambiental previos a cual
quier intervención que pueda modi
ficar el entorno natural o urbano. 
También remarcan la falta de acceso 
a información pública sobre las auto
rizaciones otorgadas.

El presidente del centro vecinal, 
Adrián Zak, expresó su preocupación 
por lo que considera una actitud per
misiva del municipio frente a los 

desarrolladores inmobiliarios. “Hace 
años que alertamos sobre la destruc
ción de nuestro barrio y el municipio 
sigue ignorándonos. Esta denuncia 
es la única vía que nos queda para 
frenar el avasallamiento”, dijo.

Uno de los principales reclamos de 
los vecinos es la pérdida de identidad 
barrial. Cerro de las Rosas es un 
barrio tradicional de la ciudad de 
Córdoba, caracterizado por su perfil 
residencial y la presencia de inmue
bles históricos. Advierten que la pro
liferación de negocios y edificios fue
ra de escala está alterando la fisono
mía del sector y lo transforma en una 
zona comercial sin planificación.

Qué dice la Municipalidad

Desde la Municipalidad de Córdo
ba aseguraron que aún no fueron 
notificados de la denuncia penal pre
sentada por el centro vecinal. Sin 
embargo, desde Asesoría Letrada 
explicaron que el centro vecinal vie
ne solicitando la intervención en cin
co reclamos puntuales por presuntas 
irregularidades, “las cuales ya frieron 
analizadas por las áreas correspon
dientes”.

Según indicaron, de esos cinco 
casos sólo uno presenta una infrac
ción activa, mientras que los demás 
cuentan con los permisos requeridos 
y están dentro de la normativa vigen
te. En el caso de una demolición en 
calle Luis de Tejeda, se constató una 
infracción y se labró un acta en julio

Los vecinos denuncian 
que se autorizan 
construcciones que 
violan la normativa 
vigente para el barrio.

La Municipalidad 
asegura que se respeta 
el marco urbanístico del 
barrio y que se realizan 
fiscalizaciones.

de 2024, con expediente en trámite.
No obstante ello, otras obras en el 

barrio, como la remodelación de una 
oficina en Gregorio Gavier y la cons
trucción de un local comercial, fue
ron consideradas conformes a la nor
mativa, por contar con permisos 
vigentes.

También señalaron que algunas 
intervenciones que en su momento 
se iniciaron de manera irregular, fue
ron luego regularizadas mediante la 
obtención de permisos.

La Municipalidad sostiene que el 
amparo ambiental no prohíbe toda 
intervención en la zona, sino única
mente aquellas que incumplan la 
normativa vigente. “El amparo no 

impide cualquier actividad en la 
zona, sino aquellas que están explíci
tamente prohibidas. Se permite todo 
lo que esté dentro de la normativa 
vigente”, afirmaron fuentes oficiales.

Además, señalaron que la medida 
cautelar está en etapa de apelación 
en el Tribunal Superior de Justicia 
(TSJ), a raíz de un recurso presentado 
por desarrollistas que consideran 
que el amparo obstaculiza el creci
miento económico de la zona.

En ese sentido, el municipio argu
menta que el crecimiento de la ciu
dad debe darse de modo equilibrado, 
garantizando el derecho a la vivienda 
y la inversión privada sin afectar la 
calidad de vida de los vecinos.

Sin embargo, desde el centro veci
nal cuestionan este planteo y asegu
ran que no se trata de oponerse al 
desarrollo, sino de exigir que se res
peten las normas establecidas. El 
centro vecinal de Cerro de las Rosas 
insiste en que la actitud del munici
pio es de “desinterés y falta de com
promiso con la legalidad”.

Según Zak, muchos funcionarios 
se niegan a recibir a los vecinos o a 
responder sus notas formales. “Nos 
ignoran sistemáticamente y permi
ten que se siga degradando el barrio”, 
afirmó el referente. Al mismo tiempo, 
advirtió sobre la falta de fiscalización 
de las construcciones en curso y la 
ausencia de respuestas sobre el 
impacto ambiental de los nuevos 
desarrollos.

SINIESTRO

Se incendió un galpón en 
los talleres de Fono Bus

Un repentino incendio se desató ayer 
por la tarde en un gran galpón de los 
talleres de la empresa de transporte 
Fono Bus, en barrio Bajo Yapeyú, en la 
ciudad de Córdoba. Las llamas y 
principalmente una densa columna de 
humo fueron avistadas alrededor de las 
16.30. Cuatro dotaciones de bomberos 
trabajaron en el lugar para extinguir el 
fuego. Fuentes policiales dijeron que los 
motivos que originaron el fuego no

habían sido identificados. Voceros del 
cuartel de Bomberos detallaron que 
hubo al menos dos colectivos afectados 
por las llamas, así como una camioneta 
de la compañía. Al momento de iniciarse 
el incendio, había unas 30 personas 
trabajando en el lugar. Por fortuna, no 
hubo que lamentar víctimas.

CIUDAD DE CÓRDOBA

Turismo: distinguen a 
mujeres protagonistas

En el marco del Día Internacional de la 
Mujer, la Subsecretaría de Turismo de la 
Municipalidad de Córdoba reconoció el 
valor de seis protagonistas que con su 
labor incansable contribuyeron y 
contribuyen al desarrollo de esta industria. 
Las pioneras distinguidas fueron Inés Niño 
de Checchi (Alfajores La Costanera), 
Marta Botti (Universidad Blas Pascal), 
Irene Cuello (Universidad Provincial de 
Córdoba), Maruja Díaz (El Solar de Tejeda),

Nélida Ana Dadone (Hotel Felipe II) y el 
reconocimiento especial por su 
trayectoria a Lía Domínguez de 
Nakayama. "Las mujeres han sido 
protagonistas en la historia del turismo, ya 
sea como anf¡frionas, emprendedoras, 
educadoras, gestoras culturales o agentes 
de cambio", destacaron.

JUSTICIA

Se suspende la audiencia 
por el juicio de Catalina

El Poder Jud ¡cíaI de Córdoba informó ayer 
la suspensión de la tercera audiencia del 
juicio por el crimen de Catalina Gutiérrez, 
la joven estudiante de Arquitectura que 
fue asesinada el 17 de julio de 2024. La 
suspensión se debe al fallecimiento de la 
madre de la camarista María Gabriela 
Rojas Moresi, parte del tribunal técnico. 
En el juicio, el único imputado es el 
excompañero y amigo de la víctima, 
Néstor Aguilar Soto.
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Acuerdo por deudas 
Córdoba-Nación: 
empieza el poroteo

El Estado en las 
inundaciones 
Por Javier boher

Llaryora desafía 
axioma libertario 
y juega el '25 con 
obra pública

A 
días de que el presidente Ja-
vier Milei defendiera frente a 
la Asamblea Legislativa y de 
manera categórica el fi n de la 

obra pública sosteniendo que no genera 

trabajo, que quita capacidad de demanda 
en otros sectores y que es sinónimo de 
corrupción política, el gobernador Mar-
tín Llaryora insistirá hoy en desafi ar ese 
axioma libertario.  (Sigue en página 3)

Por Yanina Soria  

A pedido de Macri, se confi gura el 
Nuevo PRO en Córdoba
Por Carolina Biedermann

E
l Nuevo PRO ajusta detalles 
para una reunión masiva 
que se llevará a cabo el 

próximo sábado, en la ciudad de 
Villa Allende. Acto seguido, el 28 

de marzo desembarcará Mauricio 
Macri en Córdoba con una agenda 
100% política, bajo la premisa de 
respaldar al movimiento emer-
gente.

Desde el PRO nacional rati-
fi caron que el movimiento que 

se está cocinando en Córdoba 
cuenta con el aval absoluto de 
Mauricio Macri, quien ve con 
buenos ojos a Pablo Cornet, 
Facundo Manzoni y a Mariam 
Monguzzi.

(Sigue en página 6)

La batalla por el territorio 
libertario se traslada al interior
Por Felipe Osman

L
os diferentes espacios en los que se segmenta 
la oferta liberal/libertaria de Córdoba no 
descansan y, en un contexto en el que el ofi cia-

lismo nacional ha mostrado (casi) por primera vez 
que no es invulnerable, y que sus propios errores no 
forzados pueden acarrearle costos en las encuestas, 
redoblan su trabajo territorial.

Es que el affaire “Libra” y la designación por de-
creto de ministros en la Corte Suprema de Justicia, 

junto al desgaste propio del día a día al frente de la 
gestión nacional, han hecho arreciar las críticas de 
la oposición y han vuelto a poner en evidencia la 
línea invisible que los aliados de ocasión no pueden 
cruzar sin poner en riesgo el capital propio y sus 
compromisos partidarios. 

Ese escenario benefi cia a los libertarios “puros” 
ante el Triángulo de Hierro, que cada día se convence 
más de que solamente éstos pueden darle el apoyo 
cerrado e incondicional que el ofi cialismo necesita, 
cuando más lo necesita. (Sigue en página 4)

Por Florencia Coria

V
illa María se convirtió este 8 de marzo en territorio de resis-
tencia popular. Desde Plaza Centenario hasta Tribunales, 
cientos de mujeres, diversidades y organizaciones sociales 

desafi aron el discurso ofi cial que pretende criminalizar la protesta 
y demonizar al feminismo.

Con consignas que denunciaron el brutal ajuste económico 
implementado por la administración de Javier Milei, la movilización 
villamariense puso en evidencia que, a pesar del embate neoliberal, 
la organización colectiva sigue siendo la herramienta más poderosa 
para defender derechos y conquistar nuevos. (Sigue en página 9)

Villa María en 
resistencia: feminismo 
combativo contra el 
ajuste de Milei

RIO CUARTO

La Rural confía en rumbo de Milei pero pide “un paso más”
Por Julieta Fernández 

D
espués de las fuertes críticas de la Sociedad Rural 
al gobierno provincial por el incremento del In-
mobiliario Rural, la entidad de la Capital Alterna 

volvió a plantear fuertes defi niciones políticas. Esta vez, 
mostrando un fuerte respaldo al rumbo adoptado por el 

presidente Javier Milei pero advirtiendo que hace falta 
“un paso más” en la quita de retenciones (medida que 
actualmente rige para determinados cultivos de manera 
temporal). 

Sobre el fi nal de la semana pasada, la Sociedad Rural 
local brindó sus postura en relación al discurso del presi-
dente Javier Milei en la apertura de sesiones del Congreso. 

Consideraron que el equilibrio fi scal, el control de la base 
monetaria ampliado y el “combate a la infl ación”, fueron 
medidas que tuvieron un gran rédito político en el primer 
tramo de la gestión y sumaron la baja de impuestos, “la 
desburocratización de procedimientos y trámites” y “el 
recorte de los gastos del Estado”.

(Sigue en página 11)
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Los diputados de la UCR y el PRO 
en la Vendimia

C
omo ocurre en marzo de cada año la 
Fiesta Nacional de la Vendimia obliga a 
una importante escala de la política en 

Mendoza, tierra del gobernador radical, Alfredo 
Cornejo. Y este 2025, en plena coyuntura con 
todo lo que está ocurriendo a nivel nacional, no 
fue la excepción.

Informante Radical: ¡Qué bien nos tratan 
en Mendoza!

Periodista: Nunca lo dudé que los trata bien 
a ustedes. Me imagino que trajo algún Malbec 
para compartir 

IR: Algo hay. No se queje de antemano.
P: Me parece muy bien. Cuente algo.
IR: A eso iba. Bien representado el radica-

lismo cordobés con los diputados Rodrigo de 
Loredo, Soledad Carrizo y Gabriela Brouwer de 
Koning, por el radicalismo, además de la bullri-
chista Laura Rodríguez Machado.

P: Ajá, todos abonados.
IR: Sí, a todos se los quiere en Mendoza. Estu-

vieron muy activos ambos el sábado, mucha ros-
ca, se vienen discusiones fuertes en el Congreso 
y hay que ver cómo se arman las listas. Como le 
dijo Ferrer ahí a sus colegas en el streaming yo 
también me inclino por una alianza.

P: Eso dicen ustedes.
IR: Es que sí, solos no se puede. Está muy difí-

cil. Ah, muy solicitada Carrizo ante el rumor que 
empezó a dar vueltas acerca de un salto de ella a 
la presidencia de la UCR Nacional de la mano de 
Cornejo y el correntino Gustavo Valdés.

P: ¡Epa!
IR: Es una posibilidad, se va a trabajar. Ve-

remos….
 

Los saludos a Passerini por el 
cumpleaños

E
l informante de las redes estuvo muy aten-
to en la tarde del domingo para ver quiénes 
saludaban al intendente Daniel Passerini 

por el cumpleaños número 60 y quiénes no.
Informante de Redes: Algunos muy eufóri-

cos con el tema del cumple de Daniel 
Periodista: ¿Ah sí?
IR: Sí, sobre todo algunos concejales.
P: Cuente.
IR: Y, el jefe del bloque Martín Simonian, sin 

dudas.
P: Bien.
IR: Marcos Vázquez y Nicolás Piloni también. 

El viceintendente Javier Pretto 
P: ¿Llaryora?
IR: No, del gobernador todavía no vi nada. 

Pero ojo, no es el estilo de él saludar los cumplea-
ños en las redes. No busque fantasmas.

P: Bueno.
IR: Sigo con el gabinete. Raúl La Cava también 

saludó, Verónico Bruera lo mismo  no vi nada 
todavía de Rodrigo Fernández. Pero creo que 

estuvo en un festejo más personal.
P: Bien, hasta ahí. Le agradezco.

Siciliano en Río Segundo

E
l periodista recibió el llamado de su in-
formante peronista, que jamás pierde 
oportunidad para contar cómo avanzan 

la carrera de posicionamiento de su referente, 
el presidente del bloque oficialista Miguel Si-
ciliano.

Periodista: Ya sé, no me diga nada. Cómo 
cada semana, seguro me llama para contarme 
que hizo este fin de semana Siciliano en sus 
recorridas por el interior.

Informante Peronista: Ja, ja. ¿Lo ve? Eso es 
trabajar con consistencia.

P.: Eso es ser candidato sin confesarlo, tam-
bién se podría decir…

I.P.: No me pelee, que a fin de cuentas le traigo 
información. ¿No la quiere?

P.: Información es información. Lo escucho.
I.P.: Vea. Miguel (Siciliano) visitó Río Segundo 

este fin de semana. Estuvo acompañado por 
Federico García y Francisco Fortuna, y mantuvo 
un encuentro con el intendente Darío Chesta, 
con quien dialogó sobre proyectos en marcha y 
futuras iniciativas para la localidad.

P.: Fortuna y García en la misma foto, mila-
gros de la renovación…

I.P.: Ja, ja… El legislador recorrió la obra de 
puesta en valor de la Plaza Sarmiento, y bien a 
tono con el gobernador, dijo que “es fundamen-
tal seguir invirtiendo en los espacios públicos, 
porque son lugares de encuentro y disfrute 
para las familias”. Después, en otro capítulo del 

repertorio PJ señaló que “el trabajo articulado 
con cada gobierno local es una marca de nuestro 
modelo de gestión”.

P.: Anotado. ¿algo más?
I.P.: Sí. Al final de la recorrida hubo un en-

cuentro con intendentes del departamento y 
dirigentes de la región, donde se abordaron 
temas vinculados al presente y futuro de la pro-
vincia. Y se despidió diciendo que “Cada vez que 
visitamos una localidad, nos encontramos con 
dirigentes comprometidos y con muchas ganas 
de mejorar sus comunidades. Córdoba tiene un 
interior pujante y vamos a seguir acompañando 
su desarrollo”.

Natalia, no acompañará

E
n el oficialismo nacional descuentan que 
los diputados cordobeses del gobernador 
Martín Llaryora acompañarán desde el 

Congreso el DNU del presidente Javier Milei para 
acordar con el FMI. 

Informante: Sin embargo, usted se imagi-
nará que de los cordobesistas habrá un voto de 
resistencia allí 

Periodista: El de Natalia de la Sota.
I.: Claro. La diputada claramente no acom-

pañará un nuevo proceso de endeudamiento 
para el país. 

P.: Bueno, en verdad, no sorprendería esa 
posición ¿no?

I.: No, para nada. La parlamentaria se ha ma-
nifestado siempre en línea con su pensamiento. 
Es híper crítica de este modelo y no apoyará 
ninguna medida que considere perjudicial para 
los argentinos.  

Enroque corto

Andrés Fassi
El presidente de Talleres consiguió el tan anhelado 
título y su modelo de gestión vuelve a ser observado 
en la arena política. Seguido de cerca por varios 

David Consalvi
El secretario general de la Gobernación no pudo contener 
una nueva medida de fuerza de la UEPC, que acampa 
frente al Centro Cívico.
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#MESACHICA

“N
i el juecismo, como así 
tampoco (Gregorio) 
Hernández Maque-

da, me van a venir a contar las 
costillas”. “A (Martín) Llaryora 
algunos en el entorno no lo están 
ayudando”. “Los radicales con 
peluca son consecuencia de la 
coyuntura como antes fueron los 
radicales K. Pero hay que tener 
cuidado con enamorarse de la 
coyuntura”. Cualquiera de las 
frases que lanzó el intendente 
de Río Tercero y presidente de la 
UCR cordobesa, Marcos Ferrer, 
podrían haber titulado la nota que 
resume el paso por #MesaChica, 
el streaming de Alfil.

La conversación a fondo que, 
además, incluyó el análisis del 
respaldo individual y partidario 
al diputado Facundo Manes tras el 
ataque de Santiago Caputo, duró 
más de una hora y Ferrer habló 
de todo.

“Lo del cruce con Manes fue 
un error político. No se entendía 

lo que había pasado, pero después 
cuando lo escuché a Manes me 
pareció raro”, dijo y agregó sobre 
el respaldo en redes: “hay una 
inmediatez porque en el caso mío 
a X lo manejo yo. Expresa lo que 
siento, por eso hay otra inme-
diatez. Pero, más allá de Manes 
lo hubiera hecho con cualquier 
diputado. El poder es efímero, 
los triunfos son efímeros. Lo 
saludable de la democracia es la 
alternancia y tu poder se extingue. 
No es permanente porque algún 
día te toca estar del otro lado”.

Además, dijo que después 
hubo consenso para salir a res-
paldar al neurocientífico desde la 
estructura del Comité Provincia y 
señaló sobre los gestos de la UCR 
en su rol de oposición al Gobierno 
nacional.

“Hay una especial mirada del 
radicalismo como no existe con el 
peronismo. Nunca se señala al pe-
ronismo. Pasa eso porque la UCR 
es un partido institucionalizado, 
el peronismo es un movimiento 
que no rinde cuentas”, afirmó 

Ferrer.
En tanto, en el contexto local 

de ese rol opositor, Ferrer sostuvo 
que “al Presupuesto lo acompa-
ñamos en general, nos opusimos 
al aumento de impuestos” y ahí, 
acerca de la oposición juecista 
y de bloques unipersonales no 
respaldó, sostuvo: “algunos no 
entienden que podés votar una 
ley en general y de otra manera 
en contra. A mí no me van a venir a 
contar las costillas ni el juecismo, 
ni Gregorio Hernández Maqueda 
ni los otros bloques minoritarios. 
Hay una realidad: el radicalismo 
tiene 170 intendentes y el juecis-
mo, como Hernández Maqueda, 
no tienen ninguno. Nosotros go-
bernamos Córdoba, el juecismo 
no gobernó nunca la provincia”.

Asimismo, sobre una eventual 
alianza con La Libertad Avanza, 
Ferrer sostuvo: “veo difícil un 
acuerdo con los libertarios. Ellos 
quieren un armado puro. Pueden 
llevarse dirigentes, si lo meten 
adentro, pasa a ser libertario. Te-
nemos una identidad y una marca. 

Debería haber una propuesta 
concreta, que venga LLA y diga 
que quiere hacer un acuerdo y 
pasará por el congreso partidario. 
La discusión hay que darla y no 
enojarse antes de tiempo”.

“Por ahí escucho a Más Ra-
dicalismo o a Dante Rossi que 
nos dicen ‘los radicales quieren’, 
se arrogan la representatividad 
y hablan en nombre del radica-
lismo. ¿Y quiénes son ellos para 
decir qué piensan o quieren los 
radicales?”, dijo.

Ferrer sostuvo que Rodrigo de 
Loredo debe ser el primero en una 
lista que sea con un frente: “debe 
ser en un frente y no tengo dudas 
que quien debe encabezar es De 
Loredo”.

Acerca de los radicales con 
peluca, Ferrer dijo que “la co-
yuntura política hace que haya 
más movimientos vinculados a 
lo inmediato. Hoy se llaman ra-
dicales con peluca, antes fueron 
los radicales K. es como hacerse 
hincha del equipo que sale cam-
peón. Hay que tener cuidado con 

enamorarse de la coyuntura”. “Si 
te desperfilas por una moda, sos 
radical peluca, pero cuando la 
peluca se vuele te vas a volar con 
la peluca”, lanzó.

Por último, dijo que lo de los 
radicales al Partido Cordobés 
“fue transaccional”, en términos 
de política y aseguró que “a Llar-
yora no lo están ayudando”. “Es 
un tipo que sabe de gestión. Fue 
intendente de San Francisco, de 
Córdoba Capital, ministro… y un 
ejemplo de eso es lo que están 
haciendo con la oposición en la 
Unicameral. Es una pavada que 
le trae consecuencia política. Se 
mandaron un cagadón con el im-
puesto. Modificaron la base y no 
le pusieron tope, y siempre te pasa 
que hay casos que se te disparan”.

“Tiene un par de actores al-
rededor que le bloquean lo que 
piensa y dice la gente. Algunos 
funcionarios son buenos como 
es el caso de Manuel (Calvo) y le 
dicen; y hay otros del ‘sillaryoris-
mo’. Alguno le tiene que decir qué 
no está bien”, afirmó. 

“La UCR tiene que encabezar la lista de un frente, no podemos ir solos”
El intendente de Marcos Ferrer redobla la apuesta y va por una alianza con De Loredo al tope de la boleta. Charla a 
fondo en #MesaChica con mensajes para el entorno de Llaryora, la oposición y hacia adentro del partido.

 

(viene de Tapa)
Independientemente de los movimien-

tos históricos del espacio en la provincia, 
consideran que en Córdoba debe haber una 
renovación, y evalúan que las condiciones 
están dadas para hacerlas en este momento.

El encuentro del sábado buscará re-
agrupar a todos los líderes del partido y a la 
nueva generación. En esta ocasión no se ha-
blará de listas ni de alianzas. La reunión será 
para retomar el diálogo y reorganizarse.

Soher El Sukaría, espada de Macri en 
Córdoba y quien siempre lo acompaña en 
sus recorridos, hasta el jueves dijo no estar 
aún al tanto del encuentro. Desde el partido 
nacional remarcan que la concejala for-
mará parte del armado que se encare, por 
pedido del expresidente. “Soher tiene que 
entender que la renovación y la apertura del 
partido es inminente. Ella por supuesto que 
va a estar en lo que armemos”, recalcaron.

“La cancha está delineada para que el 

PRO vaya solo en las elecciones, y poder 
conseguir bancas propias. Otra opción 
sería reeditar Juntos por el Cambio, pero 
la prioridad de hoy es trabajar en el partido 
y recuperarlo de cuatro años nefastos del 
partido en Córdoba. Después veremos si 
hay acuerdos o no. Hoy estamos con tiempo 
y sin presiones”, destacaron.

Dejar atrás una etapa y darle empode-
ramiento a los nuevos, es el eje de trabajo 
de Macri.

Otra línea PRO
Este viernes, un grupo de concejales 

y tribunos de cuentas, publicaron un co-
municado en donde mencionan que se 
habían enterado por fuera de los canales 
institucionales, y sin consulta previa, de la 
convocatoria para la construcción de un 
espacio bajo el nombre de Nuevo Pro. Entre 
los referentes que firmaron, por la capital 
cordobesa, adhirió la concejala Jessica 

Rovetto Yapur.
Entre otros puntos, expresaron que 

quienes ganaron las elecciones o ejercen 
responsabilidades institucionales son los 
verdaderos referentes en sus comunidades. 
Por la vía informal dijeron que no fueron 
convocados al encuentro.

Nuevo Juntos por el Cambio
La cercanía entre Rodrigo De Loredo y 

Macri está asumida en todos los integrantes 
del espacio amarillo. Si bien los sectores 
afines al expresidente consideran que la 
UCR debería presentar una lista propia y 
no ir en alianza con el PRO, otro sector del 
partido considera que es muy probable 
que el presidente de la bancada de la UCR 
en diputados logre un acuerdo con Macri 
y encabece un armado, por supuesto in-
corporando a Facundo Manzoni, Mariam 
Monguzzi y a Soher el Sukaría en las filas, 
como se adelantó.

Intervención del partido en Córdoba
La intervención del PRO Córdoba sigue 

en marcha, atravesando el proceso judicial 
correspondiente y las apelaciones presen-
tadas por Oscar Agost Carreño.

La semana que viene, la jueza Servini 
de Cubría tendría que fijar fecha para la 
audiencia y después de eso, debería dictar 
el fallo. El mismo proceso de intervención 
se está llevando a cabo en la provincia de 
Corrientes en donde en este año habrá 
también elecciones para elegir al sucesor 
del gobernador Valdéz.

Por fuera del proceso judicial, el man-
dato de Oscar Agost Carreño culminó, 
remarcan desde el partido. El diputado que 
forma parte del bloque Hacemos Coalición 
Federal, asumió el mandato como sucesor 
del ex presidente del partido, Javiere Pretto, 
quien formó parte de la fórmula municipal 
con Daniel Passerini, sumándose al partido 
Cordobés.

A pedido de Macri, se configura 
el Nuevo PRO en Córdoba
Mauricio Macri llega a Córdoba para respaldar al Nuevo Pro, en medio del cimbronazo que 
causó la iniciativa en las líneas disidentes de los cordobesistas y bullrichistas.   
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E
l ministro Luis Capu-
to celebró la reunión 
mantenida con Martín 
Llaryora y su ministro 

Guillermo Acosta y adelantó que 
está muy cerca la firma del acuer-
do por el Régimen de Extinción 
de Obligaciones Recíprocas, que 
el Ministerio de Economía lanzó 
en noviembre. No hay detalles, 
todavía, de qué conceptos inclui-
rán las partes. Solo se constituyó 
una mesa negociadora. Por la exi-
gencia del esquema, la Provincia 
deberá renunciar a las presenta-
ciones judiciales que realizó por la 
falta de pago de las transferencias 
de Anses a la Caja de Jubilaciones.

Hasta el momento son tres 
gobernadores los que ya firmaron 
acuerdos; los tres cuyas provin-
cias eran las más endeudadas con 
Nación: Chubut, Chaco y Entre 
Ríos. El modelo de convenio in-
cluye reclamos cruzados entre las 
partes, que van desde una deuda 
con el Club de París tomada en 
1997 para distribuir fondos entre 
las provincias a los pagos por el 
Consenso Fiscal 2017 que no se 
completaron.

A los tres que firmaron, se le 
suman otros 15 que llevan adelan-
te un proceso de conciliación en-
tre los que está Llaryora. Si acuer-
dan, los gobernadores deben 

suspender los reclamos judiciales 
presentados y abstenerse de 
iniciar nuevos. La mayoría de los 
distritos grandes son acreedores 
de Nación. Por ejemplo, ninguno 
-Buenos Aires, Córdoba, Santa Fe 
y Mendoza- tienen deuda con el 
Fondo Fiduciario de Desarrollo 
Provincial (FFDP).

Córdoba incluye en sus pe-
didos la deuda con la Caja de 
Jubilaciones de Córdoba. Desde la 
asunción de Javier Milei ninguna 
de las 13 no transferidas recibió un 
peso; en la Provincia estiman que 
la deuda ronda entre $650.000 
y $700.000 millones. A eso se le 
agregan los montos por los que 
en la gestión de Juan Schiaretti 
se llegó a la Corte suprema de 
Justicia. La Nación centra sus 
pedidos en créditos otorgados a 
municipalidades que tienen como 
garantía la coparticipación.

Por ejemplo, en el caso de Ig-
nacio Torres de Chubut que firmó 
el acuerdo a mediados de enero 
incluyó toda la deuda con el FFDP 
($140.287 millones) y la Nación 
admitió que debía $8.922 millones 
por lo no cancelado del Consenso 
Fiscal. En ese intercambio, Torres 
obtuvo una refinanciación de la 
deuda ($131.364 millones) a 36 
meses (la primera cuota a pagar 
en enero del 2026) con un año de 

Las partes constituyeron una 
mesa de negociaciones. Las tres 
provincias que firmaron no in-
cluyeron las deudas de Anses 
con sus cajas de jubilaciones, el 
ítem más importante para Llar-
yora.

gracia y una quita de US$10 mi-
llones. El Gobernador desistió de 
seis demandas judiciales, dos de 
ellas iniciadas en su gestión (por 
quita de los subsidios al trans-
porte y por el cobro de deuda al 
FFDP). Nación se compromete a 
compensar el costo de financia-
ción de la obra de la ruta nacional 
3 ingreso a Puerto Madryn y ro-
tonda norte a Trelew.

Ninguno de los tres goberna-
dores firmantes incluyó en los 
acuerdos las deudas que Anses 
mantiene con las cajas de jubi-
laciones provinciales no trans-
feridas. El año pasado el jefe de 
Gabinete, Guillermo Francos en 
su informe en el Congreso dijo que 
el reinicio de los giros dependía 

de las auditorías de Anses, las que 
vienen demoradas.

La firma de estos acuerdos 
es opcional para los goberna-
dores, quienes pueden incluir 
compensaciones, conciliaciones, 
transacciones, reconocimiento, 
remisiones y toda otra operación 
que tenga como fin la cancelación 
de deudas, a través de créditos 
que tengan cada una de las juris-
dicciones con el Estado nacional.

El decreto por el que se creó el 
régimen contempla también que 
los saldos provenientes de débitos 
o créditos recíprocos serán can-
celados en las condiciones que 
establezca el acuerdo celebrado 
entre Nación y cada uno de los 
distritos participantes. Y deja 

como opción la posibilidad de 
que, si el saldo de deuda resulta 
a favor del Estado nacional o las 
provincias, podrán cancelarlo 
afectando un porcentaje de los 
recursos que le correspondan 
por coparticipación. También, 
en segunda instancia, la entrega 
de bienes nacionales a las pro-
vincias, como tierras, empresas 
o rutas.

En algún momento, en Córdo-
ba, se habló de que Fadea pasara a 
la Provincia. Una alternativa que 
no pareciera ser una solución 
porque, más allá de que podría 
haber potencial metalmecánico, 
es una estructura que requiere 
de fondos del Estado para seguir 
funcionando.

Acuerdo por deudas Córdoba-
Nación: empieza el poroteo

El Estado en las inundaciones 
DIAGONAL

(Viene de página 7)
Aunque todavía no está tan 

claro, se puede ver que el pedido 
de rendición de cuentas se ha in-
tensificado. Si bien todavía no se 
ve en pedidos concretos, al menos 
sí se lo puede ver en las dificul-
tades de los gobiernos (de todos 
los niveles) para mantenerse en 

el poder. 
Siempre que se repitan si-

tuaciones catastróficas como 
las de las inundaciones (o los 
incendios en Córdoba, por caso) 
habrá gente haciendo política y 
tratando de sacar alguna ventaja 
para su causa. Cuanto menos se 
previó y se trabajó para resol-

ver ese eventual conflicto, más 
difícil será resistir los embates 
opositores a los que ejercen el 
poder. Hacer política antes que 
tratar de ayudar es la reacción 
lógica a una situación de debili-
dad percibida, la que se esfuma 
cuando todos sienten que se 
lidió con el tema de la mejor 

manera correcta. 
En Bahía Blanca ningún 

político se quiere hacer cargo 
de la parte que le toca, todos 
perciben que la culpa es del otro 
y que, por lo tanto, se puede ha-
cer política para perjudicarlo. 
Sin embargo, la gente señala 
a todos como responsables y 

espera a que alguien los ayude. 
Como la mayoría de las veces, 
es la solidaridad de la gente co-
mún la que aflora para tapar las 
malas gestiones de los políticos. 
Porque siempre la culpa es del 
otro, pero nunca del que sufre 
las consecuencias de esa inope-
rancia e indolencia estatal.
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En un estudio publicado en la re-
vista “Nature” se usó inteligencia 
artificial para cartografiar la ges-
tión de residuos en unas 50.000 
ciudades de todo el mundo, reve-
lando que las principales vías de 
contaminación son la basura no 
recogida y la quema al aire libre de 
residuos plásticos, prácticas que 
tienen un grave impacto en la sa-
lud humana y el medio ambiente.
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Milei defendió el 
acuerdo con el 
FMI y negó que
aumente la deuda
nEl Presidente insistió en que “el dinero que ingre-
se se utilizará para cancelar la deuda del Tesoro con 
el BCRA” n“Nada nos detendrá en nuestra tarea 
de exterminar la inflación”, enfatizó nEl DNU se 
publicaría en las próximas horas /  PÁGINA 4

La familia de Catalina Gutiérrez reclamó justicia por su asesinato.

Los daños materiales y estructurales en la ciudad bonaerense son gravísimos e incalculables.

Zelarayán fue la figura de un 
deslucido Belgrano.

DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER

Referentes locales criticaron las 
políticas de género nacionales

Dura respuesta de Cristina Kirchner al jefe 
de Estado: “Dejá de mentirle a la gente”

nMujeres, disidencias y familiares se manifestaron 
en contra de la violencia machista en nuestra ciudad 
nHubo críticas a la administración de Milei / PÁGINA 7

DESASTRE CLIMÁTICO

Instituto lo perdía y terminó empatando en Alta Córdoba

Más de 100 desaparecidos, 16 muertos y 1.400 
evacuados por la inundación en Bahía Blanca
nCayeron más de 350 milímetros en pocas horas nEl gobierno bonaerense calificó 
al episodio como “una tragedia” nLa mitad del territorio afectado continuaba 
ayer sin energía eléctrica nTemen por la proliferación de enfermedades /  PÁGINA 15

CAÍDA DE INGRESOS EN CÓRDOBA

Los comedores 
comunitarios 
comienzan a 
sentir la crisis

Alerta ante 
la llegada del 
pico de casos 
de dengue

Crece la demanda de 
alimentos, en parte por 
el desempleo /  PÁGINA 6

Las autoridades enfa-
tizan la necesidad de 
vigilancia /  PÁGINA 14

HISTORIAS DE CÓRDOBA

En la cripta 
de la Colón 
Están saliendo los muertos

JUAN CRUZ TABORDA VARELA   / PÁGINA 16

HACIA LA TIERRA SIN MAL

Despiertos 
(Woke final,
 por ahora)
DIEGO FONTI   / PÁGINA 6

TORNEO APERTURA

Belgrano luchó 
y se trajo un 
trabajado punto 
de Rosario
El Pirata, que terminó el 
partido con dos hombres 
menos, igualó sin goles 
ante Newell’s / PÁGINA 9
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Docentes: darían subas por adelanto de inflación
La discusión paritaria entre el gobierno provincial 

y la Unión de Educadores de la Provincia de Córdoba 
(UEPC) parece empantanada, luego del paro del jueves 
pasado. Aunque en el Centro Cívico están pergeñando 
una tercera oferta con aumentos por adelanto de in-
flación, para tratar de que pase el exigente filtro de la 
asamblea departamental docente. El miércoles pasado, 
el secretario General de la Gobernación, David 
Consalvi, le presentó la segunda propuesta salarial a 
la junta directiva del gremio, encabezada por Roberto 
Cristalli. La primera oferta había recibido un amplio 
rechazo, el 25 de febrero pasado, en la asamblea pro-
vincial docente, en la cual votan 133 delegados de los 
26 departamentos. El segundo ofrecimiento fue recha-
zado directamente por la cúpula de la UEPC, sin ni 
siquiera intentar bajarlo a la asamblea provincial. 
Además del rechazo, el gremio docente ratificó el paro 
de 24 horas, que se cumplió el jueves. El antecedente 
inmediato de los últimos días, rechazo de la oferta y 
paro, muestra una negociación trabada. Sin embargo, 

tanto en la Provincia como en la conducción de la 
UEPC provincial, creen haber encontrado una luz al 
final del túnel: aumentos por adelanto de inflación. 
Para el gremio puede ser la salida de una negociación 
paritaria complicada. Aunque los funcionarios llayo-
ristas deben afinar el lápiz y ofrecer un porcentaje 
mayor al 5% que pusieron sobre la mesa. Cuando 
Cristalli habló de “algunos avances” en la negociación 
se refirió a esta estrategia de adelantar aumentos por 
inflación, reveló el diario La Voz del Interior. Aunque 
en el Centro Cívico hay mucha reserva con el tema, 
trascendió de manera informal que la nueva propues-
ta se podría explicar del siguiente modo: un aumento 
del 6% con el salario de febrero, que sería un adelanto 
de la inflación del trimestre febrero-marzo-abril. En 
abril se evaluará el comportamiento de la inflación de 
esos tres meses. Si fue mayor al 6%, la Provincia pa-
gará ese resto en el salario de abril. Si la inflación fue 
menor al 6%, se restará del próximo período de eva-
luación, que será mayo, junio y julio. 

Se tramita el boleto en los 
parques educativos municipales

Vecinos se acercaron a los Parques Educativos de nuestra ciudad para 
recibir información, asesoramiento y acompañamiento en la gestión del 
Boleto Educativo Cordobés y las inscripciones a los programas de Boletos 
Sociales. En ese marco, se realizaron más de 520 trámites, logrando ga-
rantizar la continuidad de la formación y el derecho a la educación de la 
ciudadanía. Esta iniciativa, impulsada por la Subsecretaría de Educación 
Social, Científica y Tecnológica de la Secretaría de Educación municipal, 
junto a la Secretaría de Transporte de la Provincia, tuvo como objetivo 
facilitar el acceso al transporte público gratuito para estudiantes, docentes 
y personal no docente de todos los niveles educativos. Además, durante 
las jornadas se brindó asistencia a aquellas personas que necesitaban ac-
tualizar su BEC, permitiendo que quienes ya contaban con el beneficio de 
años anteriores pudieran renovarlo de manera ágil a través de Ciudadano 
Digital sin necesidad de solicitar una nueva tarjeta. “Esta es una iniciativa 
para poder avanzar en fortalecer el derecho a la educación de los niños, 
niñas, jóvenes y adultos”, expresó la subsecretaria de Educación Social, 
Científica y Tecnológica de la Municipalidad, Eugenia Rotondi. Es impor-
tante destacar que durante todo el año en los Parques Educativos se lle-
varán adelante espacios de asesoramiento, acompañamiento y gestión de 
trámites digitales como CiDi, VeDi y Mi Argentina.

La Municipalidad informó que más de 520 personas completaron el proceso.

Siciliano destacó la “fuerza” del interior
El legislador provincial y presidente del bloque Hacemos Unidos por 
Córdoba, Miguel Siciliano, visitó ayer la ciudad de Río Segundo en una 
nueva recorrida por el interior de la provincia. Acompañado por Federi-
co García y Francisco Fortuna, mantuvo un encuentro con el intendente 
Darío Chesta, con quien dialogó sobre proyectos en marcha y futuras 
iniciativas para la localidad. “Río Segundo es una de esas ciudades 
que no paran de ir para adelante. Aquí se ve la fuerza de los hombres y 
mujeres de nuestro interior provincial, que con su esfuerzo hacen que 
Córdoba siga creciendo”, destacó Siciliano.

Luego del encuentro que el Gobernador mantuvo con Caputo, ministro de Economía

Llaryora espera que Nación 
rehabilite fondos para la Caja

Tras el encuentro que mantuvo el 
viernes pasado con el ministro de 
Economía de la Nación, Luis Caputo, 
el gobernador Martín Llaryora renovó 
la expectativa de poder acordar con 
la gestión libertaria una compensa-
ción de deudas, que incluya el envío 
de los fondos interrumpidos a la Caja 
de Jubilaciones de Córdoba, y en ma-
teria de obras públicas. Como se re-
cordará, Caputo informó desde su 
cuenta de X que recibió a Llaryora, y 
a su ministro de Economía y Gestión 
Pública de la Provincia, Guillermo 
Acosta. En la foto que marcó un clima 
de distensión, también apareció el 
secretario de Hacienda de la Nación, 
Carlos Guberman. Además de cele-
brar que se trató de una “excelente 
reunión”, el funcionario anticipó que 
pronto la Nación y Córdoba firmarán 
un acuerdo en el marco del Régimen 
de Extinción de Obligaciones 
Recíprocas. Llaryora se limitó a retui-
tear el mensaje del ministro y el 
Gobierno de Córdoba optó por la cau-
tela. Más tarde, desde el Panal tras-
cendió que la reunión confirmó la 
buena relación entre Caputo y el 
Gobierno de Córdoba, pero remarca-
ron que los avances en la negociación 
por la compensación de deudas son 
moderados. Al adherir al esquema de 
compensación de deudas, la adminis-

tración Llaryora reclamó en primer 
lugar por el corte total de envíos a la 
Caja, que no recibe un peso de Anses 
desde hace 15 meses. Además, se 
reiteraron los planteos que ya se en-
cuentran judicializados en la Corte 
Suprema de Justicia de la Nación por 
las deudas existentes en términos de 
obras públicas, y la falta de actualiza-
ción de los envíos a la Caja durante la 
gestión de Alberto Fernández. En 
tanto, la Nación reclama a la Provincia 
por créditos otorgados a los munici-

pios que tenían garantía de copartici-
pación. La disparidad entre ambos 
reclamos es muy grande, ya que el 
reclamo nacional apenas sumas unas 
decenas de millones de pesos, mien-
tras que el de Córdoba a la Nación 
supera los $ 500.000 millones solo en 
su tramo ya judicializado. La Caja de 
Jubilaciones de Córdoba estima que 
los envíos mensuales de Anses debe-
rían superar los 20.000 millones men-
suales, de los que no llega nada. 

Guberman, Llaryora, Caputo y Acosta se reunieron el viernes pasado. 

Referentes del radicalismo cordobés críticos de Milei recorrieron el interior.

Valores de la UCR
El ex intendente de Río Cuarto, 

Juan Jure,  los  leg is ladores 
Sebastián Peralta y Dante Rossi, el 
tr ibuno de Cuentas de San 
Francisco, Cristian Canalis, y otros 
dirigentes como el secretario de 
Gobierno de la Municipalidad de 
Villa Tulumba, Arnoldo Quinteros, 
iniciaron en San Francisco y Las 
Varillas una recorrida provincial, a 
los efectos de “trabajar para recu-
perar los valores de la UCR y evitar 
los continuos coqueteos con las 
posturas del presidente Javier 
Milei”. “Vamos a recorrer la provin-
cia con la intención de mostrar que 
hay un radicalismo distinto, que 
rescata sus valores tradicionales y 
que descarta hacer una alianza con 
la libertad avanza”, remarcaron.
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A lo largo de algunas sema-
nas, intenté presentar en 

esta columna ciertos aspectos 
históricos del término “woke”, 
sus orígenes y derivas, las sen-
sibilidades que despertó, los 
apoyos y rechazos. La intención 
de fondo, como debería ser en 
toda reflexión filosófica, era 
menos quedarse en las opinio-
nes y reacciones inmediatas 
que profundizar sus justifica-
ciones, los problemas que sus-
citan y las verdades que reve-
lan. Y permitir así una vuelta 
crítica de cada quien, respecto 
de sus propias posiciones.

Para un cierre provisorio 
sirve recordar un viejo capítulo 
de la serie Seinfeld. 

Kramer, un personaje carac-
terizado por cierto escepticismo 
e inconformismo, se inscribe para 
participar en la caminata de Nueva 
York en apoyo a personas con Sida. 
Luego de inscribirse, la secre-
taria quiere darle una cin-
ta roja y un alfiler pa-
ra que la prenda a su 
pecho. Él la rechaza. 
Ella insiste, “tenés 
que usar la cinta”, y él 
remata “precisamente por-
que tengo que, es que no 
quiero”. La cuestión sube 
de tono y pasa a mayores.

ExpEriEncias, sEnsibilidadEs, argumEntos

Hay argumentos sólidos en favor de muchos intereses 
abarcados hoy por el término “woke” (luchas de pue-
blos originarios, feminismos, disidencias sexuales, 
grupos étnicos oprimidos, contra la destrucción eco-
lógica, los efectos del colonialismo en la sociedad, 
etc.). Esos argumentos implican aspectos cognitivos 
(pongamos por caso, las estadísticas respecto de la 
accesibilidad de personas trans al mundo laboral, o 
la representación porcentual de algunos colectivos 
en la universidad, o el daño cuantificable a los eco-
sistemas por nuestro modelo de producción y consu-
mo). Pero requieren, además, una cierta sensibilidad, 
que a su vez remite a las experiencias de las personas.

La tensión aparece en el momento en que la de-
manda, como cuestionamiento general, se encarna 
en reclamos particulares. Y empieza a exigir concre-
ciones. Estas no excluyen situaciones incómodas, 
incluso tensiones con otras personas. 

Por eso, el fragmento de Seinfeld nos da un buen 
pie para poder distinguir. Kramer está allí para apoyar 
un colectivo particularmente golpeado, en una época 
caracterizada por la discriminación (mediados de los 
`90). Seguramente tenía una sensibilidad previa, 
nacida del sufrimiento de personas de su entorno. 
Por eso decidió acompañar la caminata. Pero sin ma-
yores explicaciones rechaza un símbolo menor. 

¿Había sido influido por las voces mediáticas, que 
ponen las tensiones menores al mismo nivel que las 
injusticias estructurales? (riesgo que también opera 
en viceversa, cuando las luchas confunden recono-
cimientos fundamentales con cuestiones menores). 
¿Era sólo una señal de independencia? ¿Era el mero 
“hartazgo”, señalado por un famoso autor que men-
cionamos en una columna anterior? No lo sabemos.

Lo cierto, es que la escena permite volver sobre 
la cuestión de la justicia y los criterios para evaluar y 
responder a los reclamos, discriminar su peso, urgen-

cia y obligatoriedad. Permite plan-
tear, tanto para quienes enarbolan 
algunas banderas como para quie-
nes las rechazan, cuál vigor y rigi-
dez corresponde a cada lucha, qué 
aspectos conllevan decisiones de 
fondo y cuáles son negociables. Y 
finalmente permite pensar los dis-
positivos no sólo formales sino tam-
bién formativos de la sociedad.

acción afirmativa y 
discriminación positiva

Como toda caricatura, Seinfeld nos 
permite distinguir rasgos prin-

cipales y características 
estructurales, así como 

también problematizar semejante 
generalización. Es interesante que 
los “historiógrafos” de la serie atri-
buyen esa escena al disgusto que 
sintió el equipo cuando les requi-
rieron usar una cinta en apoyo a 
personas con VIH durante los 
premios Emmy.

Se trataba de un símbolo que 
exigía un tipo de compromiso menor, 

en comparación con otras cuestiones de 
fondo, como la estructura económica, los 

derechos personales o la accesibilidad a bienes 
públicos como la salud. Pero el ser humano no 
sólo vive de pan, sino de símbolo y gesto tam-
bién. Éstos pueden ser vacíos, pero también 

pueden señalar, con otros indicadores, el estado 
de los vínculos sociales. 

Pero reconocer la diferencia de niveles y cargas 
de obligación es un buen criterio para discriminar 
entre estructura y superficie. Sirve también, en los 
conflictos concretos, para identificar quiénes están 
más cerca de lo que podría parecer, si se es capaz de 
hacerles sentir parte y encontrar el suelo en común.

Hegel fue un filósofo a quien se atribuyó el origen 
del totalitarismo, pero otros lo entienden al revés: 
apuntaba a abarcar, sí, pero ampliando el círculo. La 
pregunta, claro, es con qué condiciones se entraría.

Esta interpretación puede pensarse en paralelo 
con otro filósofo liberal, Rawls, que proponía una 
acción afirmativa para promover a los sectores des-
favorecidos, siempre que no se eliminen derechos 
políticos universales.

La educación sirve como ejemplo. Supuestamente 
tenemos acceso formalmente abierto, pero la reali-
dad es otra. 

En la década de 2010 avanzaron en Brasil las nor-
mas para incrementar la población afrodescendiente 
en las universidades. Aunque un 51% de la población 
total pertenecía a ese grupo, menos del 3% accedía 
a la universidad. Se generaron normas de “discrimi-
nación positiva” o “acción afirmativa”, para que per-
sonas de este colectivo tengan carreras universitarias. 

Como contrapartida, en 2024 y en el nombre de 
la igualdad ante la ley, la Suprema Corte norteame-
ricana prohibió las acciones de acción afirmativa en 
las universidades, que tendían a promover con apoyos 
especiales a estudiantes de sectores desfavorecidos. 

¿Cómo reconocer para incluir a quien demanda 
reconocimiento? ¿Alcanza la norma formal? 

Los reclamos “woke” no sólo muestran el daño 
sufrido por sectores particulares. Identifican los 
puntos ciegos de las normas y las necesidades de 
revisar los criterios universales. Muestran también 
que, aunque se corra el riesgo de centrarse en re-
clamos particulares o asumir nuevas posiciones (o 
imposiciones) moralistas, no podemos olvidar el 
daño del que nacieron.

HACIA LA TIERRA SIN MAL
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La demanda de comida esencial creció en los últimos años

Crisis alimentaria: 
comedores sociales 
de Córdoba al límite

En Córdoba, la situación de los 
comedores comunitarios es crítica. 
La demanda de alimentos ha au-
mentado drásticamente en los últi-
mos años, mientras que los recursos 
y las donaciones disminuyen. Esto 
ha obligado a muchos comedores a 
reducir los días de asistencia, de-
jando a familias vul-
nerables sin acceso a 
comidas esenciales. 
La falta de trabajo in-
formal y los bajos sa-
larios, incluso para 
trabajadores formales 
y jubilados, han lleva-
do a un aumento en 
la necesidad de ayuda alimentaria. 
Los comedores escolares del Paicor 
son un apoyo, pero no logran cubrir 
la creciente demanda.

La mayoría de estos espacios co-
munitarios, según un informe  publi-
cado por el diario La Voz del Interior, 
operan en casas de familia, donde los 
voluntarios hacen esfuerzos por ob-
tener alimentos a través de rifas, 
ventas y contribuciones de sus pro-
pios bolsillos, porque  la ayuda finan-
ciera que reciben de la Municipalidad 
de Córdoba y el Ministerio de 
Desarrollo Social y Promoción del 
Empleo de la Provincia es insufi-
ciente. La situación se ha agravado 
aún más por la disminución de las 
donaciones al Banco de Alimentos 
de Córdoba, que apoya a 566 orga-

nizaciones. La directora ejecutiva 
de  l a  Fundac i ó n  B anc o  de 
Alimentos Córdoba, Eugenia Silva, 
explicó que las empresas están op-
timizando sus procesos y ya no tie-
nen excedentes para donar. 

Un estudio reciente reveló que el 
61% de los niños y adolescentes que 

asisten a comedores 
comunitarios sufren de 
malnutrición por exce-
so (obesidad y sobrepe-
so), mientras que el 
20% padece malnutri-
ción por déficit (baja 
talla y bajo peso). Esta 
situación pone de ma-

nifiesto la gravedad de la crisis ali-
mentaria en la región. Ante esta 
emergencia, se conformó la Mesa de 
Emergencia Alimentaria, impulsada 
por el Arzobispado de Córdoba junto 
a organizaciones sociales y funciona-
rios, para trabajar en acciones para 
mitigar el impacto de la crisis.

La Secretaria de Polít icas 
Sociales y Desarrollo Humano del 
municipio realizó un relevamiento 
en diciembre de 2024 y encontró 
1.833 espacios comunitarios, ges-
tionados en su mayoría por muje-
res, que alimentan a 153.654 per-
sonas. Sin embargo, muchos de 
estos espacios no cumplen con los 
requisitos para recibir ayuda eco-
nómica oficial, como convertirse 
en fundación u ONG.

Alimentos: creció 
la demanda y 
bajaron las 

donaciones y las 
asistencias
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El Programa de Universidades Populares se extenderá a siete localidades.

Sedes populares
La Universidad Nacional de 

Córdoba (UNC) firmó un acta de 
compromiso con representantes de 
siete localidades de la provincia para 
la creación de nuevas universidades 
populares. Con esta incorporación, 
el programa alcanza un total de 297 
espacios de formación distribuidos 
en municipios y comunas de 
Córdoba. El encuentro se llevó a ca-
bo en el vicerrectorado del Pabellón 
Argentina y contó con la presencia 
del rector Jhon Boretto y el secretario 
de Extensión Universitaria, Conrado 
Storani. Asistieron las delegaciones 
de La Carlota, Villa Yacanto, Villa 
Nueva, El Tío, Rafael García, 
Colonia Vicente Agüero y Los 
Chañaritos, quienes formalizaron su 
adhesión a la iniciativa.

Miles de mujeres marcharon en nuestra ciudad en reclamo contra la violencia machista

La manifestación del 8M ratificó 
los reclamos en contra de Milei

En el marco del 114° aniversa-
rio del Día Internacional de la 
Mujer Trabajadora, miles de muje-
res y disidencias marcharon el sá-
bado pasado en Córdoba en repu-
dio a la violencia machista y a las 
políticas de género del gobierno de 
Javier Milei y “sus cómplices”. 

La marcha comenzó alrededor 
de las 18 en Colón y La Cañada, y 
culminó frente al Patio Olmos, 
donde se leyó un documento. 
Antes de la lectura, en el escenario 
hablaron las familias de dos vícti-
mas de violencia de género en 
Córdoba que ahora se llevan ade-
lante los juicios: Yamila Cuello y 
Catalina Gutiérrez. Soledad Cuello, 
quien contó sobre el juicio por su 
hermana Yamila, cuestionó a la 
Justicia y las demoras en la inves-
tigación. Denunció además que en 
Córdoba hay trata de personas y 
reclamó justicia por Yamila.

Luego fue el turno de Eleonora 
Wollenwieder, mamá de Catalina 
Gutiérrez, quien habló sobre su 
hija y contó que el femicida se sen-
taba a comer en su mesa, que era 
amigo de su hija y la mató porque 
no le prestó la atención que él que-
ría. Además les pidió a todas las 
jóvenes que denuncien y pidan 
ayuda cuando se sientan inseguras, 
y reclamó la condena a perpetua 
para Néstor Aguilar Soto, según 
publicó La Nueva Mañana.

También se subió al escenario 
la madre y amiga de Milagros 
Bottone, joven asesinada por su 
padre. La mamá denunció la len-
titud de la Justicia y que, a pesar 
de la violencia que padecían, nun-

ca se les otorgó un botón antipáni-
co ni otra clase de protección.

Durante el cierre del acto, se 
leyó el comunicado de cierre que 
decía: “Frente al ataque sistemáti-
co a las mujeres y disidencias, las 
declaraciones nefastas de Milei, la 

En el acto de cierre se leyó un crítico documento hacia las políticas nacionales.

Referentes locales criticaron al Gobierno
De la marcha participaron varias referentes locales. Una de ellas, 
Ana Morillo, de Campaña por el Aborto Legal, dijó: “Hoy más que 
nunca avasallan nuestros derechos y pretenden ir contra la ley pero 
no han podido porque sí nos tienen miedo a las feministas”. Por 
su parte, Ines Krohling, de UEPC Capital consideró: “Estamos para 
protestar no solo contra Milei, sino contra Llaryora, que nos tiene 
con haberes miserable, de hambre. Junto a los docentes estamos lu-
chando ahora por las paritarias... Es vergonzoso lo que nos ofrecen”. 
Finalmente, Liliana Olivero, de Izquierda Socialista, dijo: “Frente a un 
gobierno patriarcal, misógino, más que nunca hay que ganar las ca-
lles porque todas las conquistas las hemos conseguido en las calles. 
Basta, Milei, cortala; con las mujeres y las disidencias no te metas”.

Se acentúa la brecha salarial y 
de desempleo según el género

Según la Encuesta Permanente de Hogares (EPH) del Instituto 
Nacional de Estadística y Censos (Indec), la situación laboral en 
Argentina muestra un preocupante retroceso, especialmente para las 
mujeres. En el último año, la tasa de empleo masculino cayó 0,7 pun-
tos, mientras que la femenina disminuyó en 1,2 puntos. Este contexto 
se agrava con una brecha salarial alarmante, que alcanza el 31% por 
hora trabajada para profesionales en Córdoba. En el tercer trimestre de 
2023, la tasa de empleo de las mujeres se situó en 49,1%, pero para el 
mismo trimestre de 2024, descendió a 47,9%. En contraste, los hombres 
experimentaron una disminución menos pronunciada, pasando del 
66,9% al 66,2%. Aunque ambos géneros vieron una merma en su em-
pleo, la caída fue más significativa entre las mujeres. El panorama del 
desempleo es igualmente desalentador. La tasa de desempleo para mu-
jeres mayores de 14 años se elevó del 6,3% en 2023 al 7,9% en 2024, 
lo que representa un incremento de 1,6 puntos. Por su parte, los varo-
nes también enfrentaron un aumento, pero este fue menor, subiendo 
del 5,3% al 6,2%, es decir, solo 0,9 puntos. Estos datos evidencian que, 
en un contexto de crisis económica, las brechas de empleo y desempleo 
entre géneros no solo persisten, sino que se agravan, subrayando la 
necesidad de políticas efectivas que promuevan la igualdad laboral y 
combatan la discriminación en el ámbito laboral.

La tasa de empleo masculino cayó 0,7 puntos y entre las mujeres fue de 1,2%.

Mujeres: las más 
afectadas por el 
fin de la moratoria

La brecha de género en el 
mercado laboral de Córdoba y 
Argentina representa un desafío 
significativo para las mujeres, 
afectando su acceso a una jubila-
ción digna. Según datos de Indec 
y Anses de 2024,  en un informe 
publicado por el diario La Voz del 
Interior, el 86% de las jubiladas 
en Córdoba accedió a su beneficio 
a través de una moratoria, en 
contraste con el 50% de los hom-
bres. Esta situación se complica 
en el ámbito de las pensiones, 
donde el 70% de las mujeres de-
pende de este esquema, frente al 
30% de los varones. La moratoria 
permite a quienes no han cum-
plido con los 30 años de aportes 
requeridos acceder a la jubilación, 
pero también intensifica el des-
equilibrio entre ingresos y egresos 
del sistema previsional, ya debili-
tado por la informalidad laboral y 
el envejecimiento poblacional. La 
precariedad laboral que enfrentan 
muchas mujeres durante su vida 
activa las lleva a recurrir a estas 
moratorias como única opción 
para asegurar su futuro. Con la 
inminente caducidad de la mora-
toria el 23 de marzo, muchas se 
encuentran en una situación crí-
tica, lo que resalta la urgencia de 
abordar las inequidades de géne-
ro en el sistema previsional y la-
boral argentino. Es fundamental 
implementar políticas que pro-
muevan la inclusión y la equidad.

PAGO A JUBILADOS 
NACIONALES
La Administración Nacional de 
Seguridad Social (Anses) anunció 
que este miércoles se iniciará el 
cronograma de pago para los ju-
bilados y pensionados nacionales 
que no superen un haber mínimo. 
Durante la jornada, cobrarán los 
beneficiarios cuyos DNI terminen 
en 0, mientras que el jueves cobra-
rán los DNI terminados en 1. Para 
más detalles se puede ingresar a 
www.anses.gob.ar.

CPC CERRADO
La Municipalidad de Córdoba 
informó que el CPC San Vicente 
estará cerrado desde este lunes 
por obras de refacción del sistema 
eléctrico. El Centro de Partici-
pación Comunal volverá a abrir 
sus puertas el jueves. Los turnos 
brindados serán reprogramados 
para los próximos días. 

PARA PYMES
En un nuevo esfuerzo por forta-
lecer el sector de las pequeñas y 
medianas empresas en la provin-
cia, el Gobierno de Córdoba lanzó 
el Centro de Apoyo Mipyme y 
presentó Nexo Pyme en un evento 
realizado en el Centro Cultural 
Córdoba. Ambas iniciativas bus-
can potenciar el desarrollo de los 
emprendedores locales, ofrecién-
doles herramientas, recursos y 
apoyo especializado. 

CÓRDOBA
EN SÍNTESIS

eliminación de todos los instru-
mentos disponibles para atacar la 
violencia por cuestiones de género 
y sobre todo la última amenaza de 
eliminar la figura de femicidio del 
Código Penal, niega la violencia 
machista y propicia un escenario 
de recrudecimiento de la violencia 
patriarcal”. “A Milei, al Poder 
Judicial, a sus cómplices en el 
Congreso y en las provincias, a la 
verdadera casta, les decimos que 
no los aguantamos más”, se agregó.

A d e m á s ,  s e  d e s t a c ó : 
“Denunciamos que en Córdoba 
hay desaparecidas y que las redes 
de trata se sostienen gracias a la 
complicidad policial, judicial y gu-
bernamental. Hoy más que nunca 
exigimos just icia por Yamila 
Cuello”. Y ratificaron: “Esta movi-
lización es transfeminista, antirra-
cista y antifascista”.
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Joana Brabo subirá a escena el 
próximo jueves, a las 20, en 

e l  Centro  Cul tura l  España 
Córdoba (Entre Ríos 40). El es-
pectáculo unipersonal es con 
entrada libre hasta agotar la ca-
pacidad de la sala. 

Durante el show, Joana Brabo 
realiza una lectura dramatizada 
desde la oscuridad y el silencio 
interior, acompañada de efectos 
sonoros, onomatopeyas, músicas. 
Se trata de un viaje trepidante por 
diferentes realidades. Situaciones 
comunes y cotidianas en donde la 
ansiedad, las relaciones abusivas, 
la pertenencia, la naturaleza, lo 
femenino y el dejar de fumar se 
convierten en hilo conductor de 
las historias que se entrelazan en 
vertiginosa prosa poética, adelan-
ta la sinopsis. El centro cultural 
señala que el espectáculo es apto 
para personas mayores de 16 años.

Sobre Joana Brabo:

Es una artista multidisciplina-
ria que fusiona artes gráficas, 
poesía visual, caligrafía y arte per-
format ivo.  Estudió  Gráf ica 
Publicitaria en Groc, Barcelona, 
con postgrados en Ilustración y 
Diseño Editorial. Trabajó en el 
Estudio Mariscal y se formó en 
música y voz.

Su obra ha sido expuesta en 
espacios poco convencionales, co-
mo su proyecto “Poesía  en 
Moviment”, que llevó su poesía a 
autobuses de Tarragona. Sus per-
formances, como “Noise per 
noies” y “Zen x zen”, combinan 
meditación activa, lenguaje poéti-
co, música y humor.

En 2011, su poema fonético 
“TU TU TOTHOM” se volvió viral 
tras su participación en el progra-
ma L’hora del Lector de Canal33. 
Su trabajo explora la vulnerabili-
dad humana con un enfoque su-
rrealista y lúdico.

La artista y performer Joana Brabo 
presentará su unipersonal “Alone Together” 
en el Centro Cultural España Córdoba

En sus trabajos, la artista multidisciplinar explora la vulnerabilidad humana.

TEATRO

El sentir de 
la soledad 
en conjunto

ARTES VISUALES

Un siglo de luz y forma 
en el ojo de Osvaldo Pons

La  p r o p u e s t a  e x p o s i t i v a 
“Celebración” 100 años de luz y 

forma de Osvaldo Pons” tendrá su 
inauguración el próximo miércoles, 
a las 19, en el Centro de Arte 
Contemporáneo Chateau – Antonio 
Seguí (av. Cárcano s/n). Esta mues-
tra estructura una serie de recorri-
dos para pensar lo humano frente a 
las partes a través del hacer, tanto 
en la arquitectura como en el dise-
ño. La entrada es libre y gratuita.

Osvaldo Pons nació en Arroyito 
en 1925 y estudió la carrera de 
arquitectura en la Universidad 
Nacional. Su obra es múltiple y 
recorre no sólo la arquitectura si-
no, también, el arte y la tecnología 

El Centro de Arte 
Contemporáneo Chateau 
– Antonio Seguí inaugu-
rará una muestra 
estructurada en base 
a creaciones del artista 
nacido en Arroyito

entre otras disciplinas, logrando 
una sintaxis visual. Fue empresa-
rio, docente e inventor. Construyó 
cúpulas y bóvedas en distintos paí-
ses de Latinoamérica, dejando las 
huellas de su proceso moderniza-
dor desde el mar Caribe hasta la 
Patagonia austral.

Pons utilizó proyectores de luces 
polarizadas, refractadas y luces re-
flejadas para componer, sobre super-
ficies preparadas, efectos tridimen-
sionales que detenía en una compo-
sición estética cambiante con su 
máquina fotográfica reflejando su 
capacidad creadora;  la pasión por la 
forma y el color que signan su obra. 
La Agencia Córdoba Cultura, a tra-
vés de un comunicado oficial, seña-
la que  esta muestra ofrece un acce-
so a su producción artística fotográ-
fica retroiluminada, restaurada y 
revalorizada invitando a los públicos 
a interactuar con el acervo patrimo-
nial de este arquitecto multidiscipli-
nario, a través de diferentes recorri-
dos y acciones interactivas con re-
cursos tecnológicos.

El patrimonio arquitectónico, 

aspecto relevante de su hacer, esta-
rá presente en esta instancia en un 
documental, un video arte 360; en 
estaciones de realidad aumentada; 
y, también, en documentación de 
archivo. El texto de difusión aclara 
ciertas particularidades de la pro-
puesta: “La muestra compone un 
sistema delicado de percepciones y 
efectos. Es la obra como proceso de 
construcción y procesualmente la 
construcción en relación con la téc-
nica, la pertenencia a un sistema 
mayor vinculado a la fotografía y la 
revolución tecnológica”. En su pro-
puesta creativa aparece “el ojo como 
función igualitaria, ya que es co-
mún a todos”. Es, en este lapso de 
tiempo, “en el que el color y forma 
dejan de existir cuando la atención 
necesaria para mirar sucede y se 
percibe un recuerdo”.

La propuesta artística podrá reco-
rrerse hasta el 8 de junio, de martes 
a domingos y feriados en el horario 
de 10 a 19. La entrada general tiene 
un valor de $1.000. Los miércoles el 
ingreso es gratuito, al igual que para 
jubilados y estudiantes.

A través de un recorrido multidisciplinar, la muestra ofrece múltiples percepciones y efectos. 

LA SUTILEZA DEL HUMOR NEGRO DE TONI ERDMANN 

La Biblioteca Córdoba (27 de abril 375) retomará su ciclo de cine este 
lunes, a partir de las 20. La película en cartelera es “Toni Erdmann” 
(2016) de Maren Aden. La función se encuadra en el proyecto del espacio 
cultural que durante el mes de la mujer exhibirá a directoras mujeres 

que se han dedicado a “indagar en profundidades individuales y 
colectivos; de que significa ser”, cuales son los roles sociales 

y a cómo amar y exorcisar los miedos a través del humor 
negro. El filme alemán “Toni Erdmann” presenta a Inés, 
quien trabaja en una importante consultora alemana 
establecida en Bucarest. Su estresante vida está perfec-
tamente organizada hasta que su extrovertido y bro-
mista padre Winfried llega de improvisto y le pregunta 
”¿eres feliz?”. Tras su incapacidad para responder, 

sufre un profundo cambio. Ese padre que a veces estorba 
y que la avergüenza un poco le va a ayudar a dar nueva-

mente sentido a su vida gracias a un personaje imaginario: 
el divertido Toni Erdmann. La entrada es libre y gratuita.

ÉR
TI
CE

PACHI HERRERA ENSEÑA SECRETOS DEL CHARANGO

El Teatro Comedia (Rivadavia 254) será escenario de un taller 
de charango conducido por el reconocido artista Pachi Herre-
ra. La cita es mañana martes, de 19 a 21 en el SUM del icónico 
teatro. Pachi Herrera, quien impulsa este espacio de aprendizaje 

y difusión del charango como instrumento clave de 
la música sudamericana. Desde hace tres años, el 

Club del Charango Córdoba desarrolla una inten-
sa actividad educativa y cultural, promoviendo 
la enseñanza y difusión del charango en la 
provincia. Los requisitos para participar son los 
siguientes: Tener conocimientos previos (nivel 
intermedio o avanzado), saber leer tablaturas y 
traer su propio instrumento: charango, ronro-

co, maulincho o charangón.   Las inscripciones 
se realizan contactándose al mail herrerapachi@

gmail.com o a través el formulario disponible en la 
web cultura.cordoba.gob.ar.

ÉR
TI
CE
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HORIZONTALES: 1. Produce un 
choque físico. 8. Imbécil, estúpido. 
9. Cantidad agregada. 10. Cualquier 
astro muy brillante. 12. Trenzas de 
ajos. 14. (Demi-) Tipo de champaña. 
15. Matrícula de Ecuador. 16. Ru-
miantes. 18. Símbolo del berkelio. 
19. Hurtan en la compra diaria. 21. 
Cuerda gruesa. 23. Herramientas 
de trabajo. 25. Moneda letona. 27. 
Calle, en francés. 28. (Santa) Virgen 
patrona de Mérida. 30. Cuero cosido 
para contener vino. 32. (Nuria)Ac-
triz española. 33. Natural de Ruan-
da. 35. Prosimio de Madagascar. 36. 
(Marqués de) Escritor francés.

VERTICALES: 1. Día del calenda-
rio romano consagrado a Júpiter. 
2. (Gabriela) Poetisa chilena. 3. 
Símbolo del Polonio. 4. Colección de 

mapas. 5. Motives. 6. Pájaros. 7. Pro-
visión de mercaderías. 8. Calidad de 
ilícito. 9. Apresurada. 11. Refutar. 
13. (Zellweger) Actriz. 17. Cubras. 
20. Corte con la sierra. 22. Nativa 
de Gales. 24. Haga ruido. 26. (Eric) 
Músico. 29. Sustancia alucinógena. 
31. Sigla de Estados Unidos de Amé-
rica. 34. Interjección de dolor.

CRUCIGRAMA

SOLUCIÓN ANTERIOR

El Juez de 1ra. Inst. En lo C. y C. de 31ª. 
Nominación de la ciudad de Córdoba, 
Secretaría a cargo de la Dra. Viartola 
Duran, María Soledad. Cita y emplaza a 
los sucesores de ORADINI, Mansueto 
Benito, cuyo último domicilio registrado 
es en calle Virrey del Pino N° 2.439, de la 
Ciudad Autónoma de Bs. As. , a compare-
cer en los autos caratulados &quot; 
REYNA, Ramón Tranquilino –Usucapión” 
Expte. 11371540, así como a todos aquellos 
que en forma indeterminada se conside-

ren con derechos sobre los inmuebles 
ubicados en el Paraje Puesto de Afuera, 
Dpto. Río Primero, Pcia. de Córdoba, que 
se identifican como fracción de campo 
inscripto a la matricula 1.710.187 de 21 
has. 6.085 mts.2 (se afectan 22 has.), que 
se designa como Lote 555317-450034, 
empadronado en la cuenta de Rentas N° 
2507-0126362/2, según plano de mensura 
de posesión tramitado en Expte. Pcial N° 
0579-008124/2019 y matricula 1.710.188 
de 49. Has. 1.862 mts.2 (que afecta 50 

has.), que se designa como Lote 554409-
450705, empadronado en la cuenta de 
Rentas N° 2507-0301897/8, según plano 
de mensura de posesión tramitado en 
Expte. Pcial N°0570-008153/2019. A cuyo 
fin publíquense edictos en diario local por 
diez veces y a intervalos regulares dentro 
de un período de treinta días -Art. 783 y 
Art. 783 ter del C.P.C. y C.- Referencia de 
publicación 491324 de Boletín Oficial de 
fecha 02/11/2023.

C: 12/02/2025 Vto.: 12/03/2025

EDICTOS Y REMATES

ARIES / Día de cambios, atento 
a las señales en el trabajo y el 
amor. Aléjate de gente tóxica y 
problemas ajenos. Reencuen-
tro con amigos. Viaje próximo. 
Número de la suerte: 75.

TAURO / Un mal día se solu-
ciona analizando los pasos que 
te llevaron a eso. En el trabajo 
te sentirás evaluado. Confía en 
la llegada del amor. Resfríos. 
Número de la suerte: 80.

GEMINIS / Es hora de pagar 
deudas. Un viaje al campo te 
desestresa. No tengas temor en 
imponer tus reglas en el hogar. 
En el trabajo jornada tranquila. 
Número de la suerte: 43.

CÁNCER / Ansiedad familiar. 
El ejercicio mejora tu calidad 
de vida. Los frutos del trabajo 
tardan en llegar, confía en tu 
capacidad. Complicidad en pa-
reja. Número de la suerte: 01.

LEO / Comienza el día dejando 
de lado el pasado. No dejes que 
el dinero obstruya relaciones 
afectivas. En el amor debes dar 
una respuesta, no te duermas. 
Número de la suerte: 57.

VIRGO / Procura que el trabajo 
sea un lugar donde puedas 
crecer. Es hora de decidir sobre 
tus finanzas. Valora actitudes 
y sentimientos de tu pareja. 
Número de la suerte: 24.

LIBRA / No es momento de 
mudanzas. Ocúpate de arre-
glos en el hogar. Profundiza 
tus afectos. Si buscas empleo 
encara la jornada con optimis-
mo. Número de la suerte: 15.

ESCORPIO / Logras sacar 
adelante un trabajo en tiempo 
y forma. La vida amorosa pre-
senta retos. Necesitas mayor 
contacto con la naturaleza. 
Número de la suerte: 62.

SAGITARIO / Día de balances 
afectivos. La familia ocupará 
tu atención. No te desconcen-
tres en el trabajo. El amor no 
presenta riesgo sino madurez. 
Número de la suerte: 06.

CAPRICORNIO / Las penas se 
pasan teniendo la mente ocu-
pada. No dejes que se inmis-
cuyan en tu pareja. El trabajo 
estará teñido de inseguridad. 
Número de la suerte: 39.

ACUARIO / Volverás a tu 
esencia. La relajación te ayuda 
a calmar ansiedades. Haz tu 
aporte a las tareas del hogar. 
Usa tu diplomacia en el traba-
jo. Número de la suerte: 91.

PISCIS / Recibes dinero que 
creías perdido. Ordena tu 
entorno. No discutas sin argu-
mentos. Consume alimentos 
que tengan menos grasa. 
Número de la suerte: 12.

HORÓSCOPO DE HOY
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Con la llegada del pico de contagios, la provincia implementa medidas sanitarias 

Córdoba se prepara ante un 
aumento de casos de dengue

Córdoba se encuentra en estado 
de alerta ante la inminente llegada 
del pico de casos de dengue, que 
se prevé que ocurrirá entre finales 
de marzo y principios de abril. 
Hasta la fecha, según publicó este 
fin de semana el diario Perfil 
Córdoba, se han reportado 678 
contagios, afectando principalmen-
te a personas de entre 30 y 39 
años. A diferencia del año anterior, 
el brote actual ha mostrado un me-
nor índice de hospitalizaciones, y 
afortunadamente, no se han regis-
trado muertes hasta el momento.

María Eugenia Víttori, directora 
de Epidemiología de la Provincia, 
ha subrayado la importancia de 
mantener una vigilancia activa, a 
pesar de que la situación es menos 
grave en comparación con años an-
teriores. Para ello, se han imple-
mentado medidas preventivas, co-

mo la instalación de carpas sanita-
rias y un hospital modular, que 
permitirán una atención rápida a 
los posibles infectados y ayudarán 
a contener la propagación del virus.

Por su parte, el secretario de 
S a l u d  M u n i c i p a l ,  A r i e l 
Aleksandroff, ha hecho hincapié en 
la necesidad de intensificar esfuer-
zos en las áreas más afectadas por 
el dengue. Un dato alentador es la 
disminución del Índice Vivienda, 
que mide la presencia de larvas del 
mosquito Aedes aegypti, principal 
vector del dengue. Actualmente, 
este índice se sitúa en el 7%, lo que 
representa una reducción signifi-
cativa en comparación con el año 
anterior, aunque aún indica un 
riesgo alto de transmisión.

A pesar de la baja en la inci-
dencia de casos, la vacunación 
contra el dengue ha mostrado una 

caída preocupante,  con solo 
108.710 personas inmunizadas 
hasta ahora. Al inicio de la tempo-
rada, existían opiniones encontra-
das entre los infectólogos sobre el 
futuro: algunos temían un brote 
severo, mientras que otros antici-
paban un verano más tranquilo. 
Aunque la propagación no ha sido 
tan alarmante como se esperaba, 
es crucial estar preparados para 
cualquier eventualidad.

Víttori concluyó que, en el ám-
bito de la salud pública, siempre es 
preferible estar listos para enfrentar 
el peor escenario, asegurando que 
la Provincia cuenta con la infraes-
tructura y capacitación necesarias 
para responder eficazmente a un 
eventual aumento de casos de den-
gue. La colaboración entre autori-
dades y la comunidad será funda-
mental en este proceso.

TECNOLOGÍA

Innovadores locales en 
la feria de Barcelona

Integrantes de Acento Global, la red de cordobeses 
por el mundo perteneciente al ente Córdoba Acelera, 
participaron del Mobile World Congress, un evento de 
tecnología e innovación. Córdoba estuvo presente en 
la feria que se realiza en Barcelona. La delegación tam-
bién asistió a 4YFN, un espacio que convoca a startups, 
emprendedores e inversores para impulsar la innova-
ción y el crecimiento empresarial. Asimismo, acompa-
ñaron a la Agencia ProCórdoba en las actividades de-
sarrolladas en el stand de Córdoba, que contó con 
representantes de más de 30 empresas tecnológicas 
locales. La participación de estos cordobeses que viven 
en el extranjero en una nueva edición de Mobile World 
Congress fue posible gracias a Melina Musso, miembro 
de Acento Global y coordinadora de Engagement de 
4YFN. La experiencia fue una oportunidad para reen-
contrarse como comunidad, conectar las últimas ten-
dencias en tecnología y con líderes internacionales 
para posicionar a Córdoba en el mundo.

HIGIENE URBANA

Limpian desagües y
basurales en la ciudad

La Municipalidad de Córdoba, a través de la 
Dirección de Higiene Urbana, lleva adelante un plan 
para limpiar canales de la ciudad. Estos trabajos son 
una tarea fundamental para el drenaje correcto de las 
aguas pluviales en zonas que, en muchos casos, acu-
mulan residuos. Las limpiezas evitan anegaciones en 
los barrios y la proliferación de alimañas e insectos que 
pueden transmitir enfermedades. Estos operativos se 
complementan con la limpieza semanal y continua de 
basurales, tanto micro como macro, producto del arro-
jo ilegal de residuos en diferentes puntos de la ciudad. 
En la última semana se trabajó n zona norte, noreste 
y noroeste, además de otros puntos menores corres-
pondientes a la jurisdicción de los CPC de Guiñazú, 
Argüello, Rancagua, Monseñor Pablo Cabrera, Centro 
América y Pueyrredón. También hubo intervenciones 
en zona sur, sureste y suroeste. Este trabajo es entre 
la Municipalidad y las empresas Lusa y Urbacor.

La delegación cordobesa en el Mobile World Congress.

La limpieza de un canal de 150 metros de largo lineal.
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TELÉFONOS 
DE ATENCIÓN 

Hace más de 20 años, en la cripta de la 
Colón, aparecieron cientos de esque-

letos. Al estilo de los cementerios subterrá-
neos de París, 400 cráneos con sus tibias y 
sus historias durmiendo eternamente en 
la esquina de Colón y Rivera Indarte, don-
de continúan. Esta es la historia de su des-
cubrimiento.

La Cripta del Noviciado Viejo es el nom-
bre que se le dio a la construcción subte-
rránea ubicada en pleno centro de la ciu-
dad, bajo una de las principales avenidas. 
Redescubierta en 1989 por obras de la 
empresa telefónica de aquel entonces, se 
conoció que originalmente había sido pro-
piedad privada de unos hermanos de ape-
llido Mujica, quienes la donaron a la 
Compañía de Jesús.

Los jesuitas la usaron de casa de ejerci-
cios espirituales para hombres ricos hasta 
1767, año en que fueron expulsados por el 
rey de entonces. La propiedad pasó a manos 
de los padres betlehemitas, quienes reclu-
yeron en la Cripta a enfermos contagiosos 
terminales en las 200 camas del espacio 
subterráneo. Hasta ahí se sabía de los 
bethlemitas y su pasión por curar. Pero las 
manos que curaban también hacían otras 
cosas con los cuerpos que no llegaban a sa-
nar. Y eso se supo hace pocos años atrás.

Ya era la Cripta paseo turístico de la 
ciudad. Y de su muro norte y subterráneo 
brotaba agua. No había explicaciones. Agua 

salía de sus paredes de piedra, pura piedra 
y agua cuando la humedad se acrecentaba. 
Fue preciso hacer una canaleta en el vér-
tice entre el piso y la pared para que esa 
agua transitara y no inundara los pisos de 
la cripta. Un grupo de obreros fueron con-
tratados para hacer la canaleta necesaria. 
Y para hacerla era preciso cortar el piso 
con una amoladora y de ese modo, el ori-
ficio necesario para que el agua circulara.

Una mañana de pleno trabajo, cuando 
el piso estaba pronto a quebrarse por acción 
de la máquina, con el polvillo que inundaba 
el ambiente, uno de los obreros, amoladora 
en mano, cayó para atrás y quedó inerte, 
tirado en el piso, apenas respirando. Otro 
de los obreros, que presenciaba toda la si-
tuación, salió corriendo desesperado por las 
entrañas de la ciudad dormida.

Corrió y buscó al encargado de la Cripta. 
Lo encontró y le gritó algo que nadie en-
tendía. En la exasperación de sus gritos 
nadie comprendía lo que decía el obrero.

“¿De qué habla? ¡Sea claro por favor!” 
-insistió el responsable del paseo público-.

El obrero asustado continuaba gri-
tando sin que nadie le entendiera 
mientras su compañero, el que ma-
nejaba la amoladora, el que se había 
desmayado, seguía tirado en el piso, 
desvanecido, muerto, nadie sabía.

¿Qué palabras se entrecorta-

ban en la boca del obrero que impedían ser 
entendidas? ¿Cuánto oxígeno necesitaba 
el obrero para decir, clara y lentamente, lo 
que ahora sí se escuchaba?

-Están saliendo los muertos... dijo por 
última vez y se quedó sin aire y se sentó en 
el piso y se largó a llorar y volvió a decir:

-Están saliendo los muertos.
Silencio. Segundos infinitos. Más silencio.
-¿Cómo? -le preguntó el encargado- 

¿De qué está hablando?
-Eso -insistió el obrero sentado en el 

piso, sollozando-. La tierra respiró fuerte y 
salieron los huesos. Yo no vengo a trabajar 
más.

La tierra respiró fuerte y aparecieron 
los muertos.

El obrero desvalido seguía tirado en el 
piso sin reaccionar. El otro avisaba que se 

iba, que escapaba de la maldición. Y algo 
entre los escombros del subsuelo de la 
Córdoba oculta asomaba y nadie se anima-
ba a mirar. ¿Qué era ese algo que apareció 
cuando la tierra respiró?

Hace más de 20 años, en la cripta de la 
Colón, aparecieron los esqueletos de 400 
personas muertas hace dos siglos. Al estilo 
de los cementerios subterráneos de París, 
en Córdoba aparecieron 400 cráneos, ma-
yormente de niños y ancianos, de personas 
muertas tras la peste de cólera que en 1820 
asestó a la ciudad.

Ese respirar de la tierra que mencionó 
el obrero, ese respirar que expulsó los hue-
sos que salieron como muertos vivos hacia 
la realidad, tuvo explicación. Los 200 años 
de enterratorio generaron gases que for-
maron una presión que, una vez descubier-
ta la cavidad enterratoria por la fuerza de 
la amoladora, salieron a la luz y sí, la tierra 
respira y se alivian los muertos.

Pero… ¿de dónde habían salido estas 
400 personas muertas, puro huesos de dos 

siglos que durmieron el sueño eterno y 
oculto en pleno centro de la ciudad sin 
que nadie les rezara ni les llorara y ni 
siquiera les pidiera un milagro, un 
milagrito por favor?

Los bethlemitas, dijimos, cura-
ban; y aquellos que no tenían cura 
iban a la Cripta. El cólera mató tres 
generaciones de cordobeses entre 
1820 y 1860. Y muchos de esos em-
pestados y con sentencia de muerte, 

niños y viejos, inocencia pura, fueron 
llevados a la cripta. Donde no sólo había 

camas para esperar a la parca. Había tam-
bién unos grandes piletones. Eran tres los 
piletones. Y no estaban, como se creyó has-
ta hace poco, para hacer vino. Los piletones 
tenían un nombre: pudridero. Y estaban 
llenos de cal viva. Y al pudridero, piletones 
de cal viva que nunca hicieron vino, iban 
los cuerpos sin alma, de niños y niñas, de 
viejos y viejas que el cólera había fulmina-
do. Lo cuerpos fueron comidos en carnes 

por la cal que liberaba a la ma-
teria de los demonios 
hechos virus. Y de 
ahí, a este osario des-
cubierto por los dos 
obreros, uno desma-
yado, el otro buscan-
do nuevo trabajo.

Así fue que el osa-
rio de la cripta fue redescu-

bierto hace unos 20 años. Y ante 
la imposibilidad de recuperarlo 
como testimonio histórico, fue 
vuelto a enterrar. Ahí, bajo las 
calles que caminamos y cree-
mos tan seguras, 400 historias 
viven la oscuridad de un sepul-

cro ancestral.

HISTORIAS DE CÓRDOBA

En la cripta de la Colón
Están saliendo los muertos

JUAN CRUZ TABORDA VARELA
Especial para HDC
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